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JORNADA MUNDIAL 
DA JUVENTUDE
No período de 1 a 6 de agosto, realiza-se a Jornada Mundial da 
Juventude, na região de Lisboa. O Barreiro, inserido na Área 
Metropolitana de Lisboa, será um local de acolhimento de peregrinos, 
tanto no que se refere ao alojamento, como ao desenvolvimento de 
várias atividades diárias. Para esse efeito, o Município encontra-se 
numa estreita colaboração com o Comité Organizador da Diocese de 
Setúbal a fim de encontrar locais com capacidade de acolhimento.

“Estas jornadas serão uma excelente oportunidade para 
mostrarmos o quão acolhedores são os barreirenses e para darmos 
a conhecer o nosso Concelho a jovens de todo o mundo”, sublinhou 
Sara Ferreira, responsável pela Divisão de Intervenção Social, 
Igualdade e Saúde.

O Barreiro marcou presença na BTL - Bolsa de Turismo de Lisboa, palco por excelência da oferta turística nacional 
e internacional, de 1 a 5 de março, na FIL - Feira Internacional de Lisboa.
Foram muitos os momentos de degustação gastronómica e de promoção da oferta turística, do alojamento local, do 
turismo de natureza, dos festivais de música e do Forum Barreiro Night Run.
O Vice-Presidente, no exercício da presidência, Rui Braga, e a Vereadora Maria João Regalo, estiveram presentes, a 
3 de março, na apresentação de Lisbon South Bed Hostel realizada por um dos sócios, Ricardo Fragoso.
Rui Braga felicitou este projeto de “qualidade acima da média, com uma oferta de 40 camas, com um bom gosto 
tremendo”. Na sua opinião a participação do Barreiro, este ano, é diferente. “Temos uma nova oferta hoteleira na 
cidade. É a primeira vez que nos apresentamos, assumidamente, como cidade com capacidade hoteleira, que 
não tínhamos, que nos vai posicionar de uma forma diferente. Espero que a partir deste ano, o Barreiro possa 
colher um pouquinho do impacto económico que o Turismo tem em Portugal e acima de tudo na capital, para que 
possamos criar dinâmicas no negócio que se chama Turismo”.
A Vereadora Maria João Regalo explica a participação do Município na BTL. “O aumento da oferta turística no 
Barreiro, registada no último ano, nomeadamente na área de hotelaria e restauração, aliada ao nosso património 
cultural, industrial e natural bem como a imensa oferta artística, cultural e desportiva justifica por si só o nosso 
empenho na divulgação do nosso Concelho, na Bolsa de Turismo de Lisboa”.
A responsável pela área do Turismo salienta o facto do Barreiro se apresentar como complemento turístico de 
Lisboa. “Tendo em conta a nossa proximidade geográfica de Lisboa e a facilidade de deslocação entre as duas 
margens do Tejo e tendo os milhões de turistas recebidos anualmente devemos colocarmo-nos, cada vez mais, 
como uma alternativa e/ou complemento a quem visita a capital”.
Ao longo dos cinco dias, o Barreiro promoveu a sua oferta turística, designadamente as apresentações da StartUp 
Barreiro - incubadora municipal a Potenciar desenvolvimento local e do projeto turístico “Cais das Gaivotas”; o 
alojamento local, com a apresentação de Lisbon South Bed Hostel; os festivais de música, com a atuação da Escola 
de Jazz do Barreiro; o Turismo de natureza, através da promoção das atividades do Centro de Educação Ambiental 
da Mata Nacional da Machada e Sapal do Rio Coina; e o Forum Barreiro Night Run.
Os visitantes tiveram, ainda, a oportunidade de participar nos diversos momentos de degustação gastronómica, 
da responsabilidade da Vinus Rarus; de Santa Coina Confeitaria Artesanal; do Cantinho da Gina; da Porta 36 e EME 
Restaurante degustações; da Pastelaria Transmontana; da Tasca da Galega e de Ó Rio. 

BARREIRO REGRESSA 
À BOLSA DE TURISMO DE LISBOA
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Car@s Barreirenses,
 
A Câmara Municipal do Barreiro tem trabalhado, ao longo dos últimos cinco anos, na promoção de uma maior 
qualidade de vida para os barreirenses, a todos os níveis. 
Melhor ambiente, maior mobilidade, melhores equipamentos, mais e melhores serviços públicos, mais 
desenvolvimento económico, mais desporto, mais espaços de lazer, requalificação de espaços verdes, transporte 
público de qualidade, infraestruturas de águas e saneamento renovadas e criação de emprego. 

Habituámos a cidade a um registo dinâmico, de inovação e modernidade que não se coaduna com estagnação. 
Com um orçamento municipal de 82,5 milhões de euros, 2023 é o ano de concretização de projetos a curto e médio 
prazo e de construção de bases sólidas para ideais futuros.

Ao longo dos próximos meses vamos ver na rua, in loco, projetos a erguerem-se como o Centro de Saúde, no 
Alto do Seixalinho, obra que vai permitir dar assistência a 14 mil utentes. Nunca, como agora, se investiu tanto 
em habitação social. A Reabilitação do Bairro Alves Redol vai ser uma realidade orçamentada em 4 milhões de 
euros. Vamos devolver a dignidade aos seus habitantes, enquanto trabalhamos arduamente na aquisição de mais 
imóveis cujo fim é a habitação social, capaz de dar resposta aos pedidos que nos chegam e cuja tendência, face à 
atual conjuntura, é o seu aumento. 

A zona da Santinha e a Rua Dr. Manuel  Pacheco Nobre, no coração do Alto do Seixalinho, vão ser alvo de uma 
mega requalificação urbana. A obra de 3,7 milhões de euros vai beneficiar toda a zona envolvente ao nível das 
acessibilidades rodoviárias e pedonais. Mais segurança e comodidade na circulação de peões e condutores, novo 
mobiliário urbano, mais espaço para o comércio local, mais espaços verdes e plantação de árvores. 

A Quinta das Canas, na freguesia de Santo André, prepara-se para, ao fim de 30 anos, ter as condições reunidas 
para que ali nasçam novos equipamentos e serviços, entre os quais a CUF Saúde. Com o terreno da Torralta e 
do corredor ferroviário na posse do Município, vamos conseguir devolver aos barreirenses uma vasta língua de 
praia e mais espaços verdes. Prosseguimos na lógica de aproximar as pessoas do rio e para isso pretendemos 
naturalizar toda aquela zona. 

O atual cruzamento entre a Rua Miguel Bombarda e a Avenida do Bocage, duas das principais artérias do Concelho, 
por onde circulam diariamente milhares de pessoas, vai ser alvo de uma profunda intervenção nos próximos 
meses. Vamos substituir infraestruturas de águas e saneamento de décadas e construir uma rotunda que visa 
permitir uma maior fluidez no tráfego automóvel, diminuindo as deslocações nos movimentos pendulares e a 
emissão de gases com efeito estufa. 

Cultura, desporto e o ambiente prosseguem o seu caminho de crescimento e qualidade, quer na variedade, quer 
na quantidade de oferta que temos disponível. A aquisição do Teatro Cine vai permitir ao Barreiro ter mais uma 
sala de espetáculos. O Auditório Municipal Augusto Cabrita vai ser alvo de uma modernização tecnológica ao nível 
da projeção do cinema. O novo complexo desportivo, que abriu portas recentemente no Barreiro, vai ser um novo 
espaço de desporto e lazer, de forma gratuita, para as crianças do 1º Ciclo ao Secundário e para a população 
sénior que frequenta programas como a UTIB ou Mexe com a Idade, na sequência da assinatura de um protocolo 
assinado com o Município. A Mata da Machada está mais rica e mais verde, graças às ações de voluntariado 
empresarial, no âmbito da parceria entre o Município e a Quercus.

Seguimos a bom ritmo e não pretendemos parar! Mais qualidade de vida para o nosso Concelho, sempre, em 
primeiro lugar! 

Seguimos a bom ritmo e não pretendemos parar! Mais qualidade de vida para o nosso Concelho, sempre, em primeiro lugar! 
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SISTEMA DE GESTÃO DE QUALIDADE DO 
DEPARTAMENTO DE ÁGUAS E HIGIENE 
URBANA DA CMB RECONHECIDO PELA 
APCER
Recentemente, uma auditoria realizada pela APCER – 
Associação Portuguesa de Certificação, atribuiu uma 
avaliação “muito positiva” ao Departamento de Águas 
e Higiene Urbana, no âmbito da avaliação ao Sistema 
de Gestão de Qualidade do Departamento para o 
referencial da NP EN ISO 9001:2015. Concluiu-se que 
não foram detetadas quaisquer “Não Conformidade” 
aos procedimentos do Sistema de Gestão de Qualidade, 
tendo sido revalidada pela APCER a certificação e o 
respetivo selo da Norma.
Na opinião do Vereador Carlos Guerreiro, responsável 
pelo Departamento, “estes resultados ilustram um 
trabalho diário de melhoramentos contínuos nos 
procedimentos de trabalho do Departamento. Com a 
certificação do Sistema de Gestão de Qualidade em 
2021 e esta Auditoria, que revalida a certificação da 
Norma ISSO 9001:2015 por parte da APCER, podemos 
afirmar que o nosso trabalho é um serviço de 
reconhecida qualidade”.

ALARGAMENTO DO PLANO DE 
PREVENÇÃO E MONITORIZAÇÃO DA 
LEGIONELLA NO BARREIRO
O Município do Barreiro irá, no início deste ano, promover 
um conjunto de reuniões do grupo de Prevenção e 
Controlo à bactéria Legionella, com o intuito de alargar 
o Plano de Prevenção e Controlo no Concelho de acordo 
com a Lei nº52/2018, de 20 agosto. 
Recorde-se que está em vigor um Plano de 
Prevenção e Controlo da Legionella em instalações 
municipais, analisando um conjunto de equipamentos, 
nomeadamente de monitorização da presença da 
bactéria, em cinco dos principais equipamentos 
públicos do Concelho: Piscina do Barreiro, Piscina 
do Lavradio, Auditório Municipal Augusto Cabrita, 
o Pavilhão Municipal Luís de Carvalho e o Largo do 
Parque da Cidade.
Este tem sido um trabalho, segundo o Vereador Carlos 
Guerreiro, “que procuramos desenvolver no decorrer 
deste mandato e que teve início no mandato anterior, 
com o Vereador João Pintassilgo. Trata-se de um 
procedimento constante de vigilância dos riscos 
identificados na avaliação levada a cabo no combate 
à bactéria, o que implica a implementação de medidas 
de prevenção e controlo de acordo com o nível de risco 
identificado e de um programa de monitorização da 
água através de análises laboratoriais”.  De acordo 
com o Vereador importa, ainda, realçar que “vamos 
alargar o Plano de Prevenção e Controlo da Bactéria 
Legionella a novos equipamentos municipais”.

ÁGUA DO BARREIRO 
DISTINGUIDA COM “SELO 
DE QUALIDADE EXEMPLAR  
PARA CONSUMO HUMANO 
2022”

O Município do Barreiro recebeu o “Selo de Qualidade Exemplar 
de Água para Consumo Humano – 2022”. Na cerimónia solene 
de atribuição dos “Prémios e Selos” que se realizou, no dia 22 
de novembro, em Lisboa, no âmbito da 17ª Expo Conferência da 
Água e contou com a presença do Vereador Carlos Guerreiro e 
dos técnicos responsáveis da Divisão de Águas e Saneamento 
da Câmara Municipal do Barreiro.
Na opinião do Vereador Carlos Guerreiro, a atribuição deste 
Selo denota “a excelente qualidade da água para consumo 
público distribuída pela Câmara Municipal do Barreiro. Este 
Selo é, mais uma vez, um motivo de orgulho e um incentivo 
à continuação do cumprimento dos objetivos em todos os 
parâmetros de análise à qualidade da nossa água. A água do 
Barreiro é uma água 100% segura.”
O responsável pelo pelouro das Águas e do Saneamento 
destaca, ainda, “que este resultado se deve, na sua essência, 
ao excelente trabalho, quer técnico, quer operacional, 
desenvolvido pelos funcionários do Município prestado ao 
longo dos 365 dias do ano”. 

De referir que, a qualidade da água no sistema de abastecimento do Município do Barreiro, desde a origem até à torneira do 
consumidor, é garantida pela aplicação de inúmeras medidas de controlo de qualidade, com o recurso a práticas de manutenção 
preventiva e corretiva, e à monitorização em contínuo dos parâmetros da qualidade da água, em locais estratégicos do sistema 
de abastecimento.
A percentagem de cumprimento dos valores paramétricos definidos pelo Decreto-Lei nº 152/2017, de 7 de dezembro, foi de 100% 
- água segura de “Qualidade Exemplar”.
Em 2021, foram realizadas cerca de 4400 análises da qualidade da água, determinações analíticas entre parâmetros 
microbiológicos, químicos e indicadores, em amostras de água recolhidas em toda a extensão do sistema de abastecimento 
público do Município do Barreiro.

“CAMPANHAS DE APOIO À 
ESTERILIZAÇÃO DE CÃES E 
GATOS DE COMPANHIA 2022” COM 
CANDIDATURA APROVADA  
A candidatura que o Município 
efetuou junto do ICNF - Instituto 
da Conservação da Natureza 
e das Florestas - ao abrigo do 
programa de “Campanhas de 
apoio à esterilização de cães e 
gatos de companhia 2022” foi 
aprovada, no passado dia 13 de 
dezembro. 
O Programa Captura, Esteriliza-
ção, Devolução (CED) do Municí-
pio do Barreiro tem como obje-
tivo o controlo da população de 
gatos errantes estando a cargo 
do Município do Barreiro a au-
torização e a manutenção em 
locais especialmente designa-
dos para o efeito de colónias de 
gatos. Estas colónias são sinali-
zadas pelos munícipes sendo a 
sua viabilidade e prioridade ana-
lisadas pelo médico veterinário 
municipal.  Os animais são reco-
lhidos, esterilizados e devolvidos 
ao local original. Estas colónias 
contam com a importante participação de cuidadores voluntários, devidamente identificados, que alimentam os animais com ração 
seca e água, garantem a limpeza do espaço e comunicam com a CMB sempre que necessário.
A aprovação desta candidatura surge, segundo o Vereador Carlos Guerreiro, responsável pelo Centro de Recolha de Animais Er-
rantes do Barreiro, “no seguimento dos investimentos que temos vindo a realizar no programa CED e nas melhorias que temos 
efetuado do Canil Municipal”. 
O Vereador faz, ainda, um balanço muito positivo dos trabalhos do Programa CED no Barreiro, afirmando que “vamos utilizar este 
apoio para reinvestir no programa CED, em 2023, continuando o bom trabalho realizado este ano, em que esterilizámos mais 
de 400 animais. Carlos Guerreiro agradece, ainda, “o trabalho incansável” dos veterinários e trabalhadores da Quinta do Mião e, 
também, “o apoio imprescindível de cuidadoras e cuidadores das várias colónias do Concelho”. 

INVESTIMENTO DE 60 MIL EUROS NA 
RENOVAÇÃO DAS REDES DE ÁGUA E 
SANEAMENTO DA RUA VOZ DO OPERÁRIO

O Município do Barreiro iniciou, recentemente, a 
renovação total das redes de água e saneamento da 
Rua Voz do Operário, no Alto do Seixalinho, onde se 
inclui uma nova rede de águas pluviais, numa extensão 
de 90 metros, do troço entre a Rua de Cabo Verde e a 
Rua dos Açores. 
O Vereador Carlos Guerreiro salienta que esta 
intervenção “há muito desejada pela população, 
irá beneficiar, de forma direta, os residentes desta 
artéria do Concelho”. 
Esta obra irá permitir, de acordo com o responsável pela 
área de águas e saneamento, “a renovação do coletor 
da rede unitária de saneamento que, historicamente, 
abatia de forma sistemática e que não detinha o 
devido escoamento separando, desta forma, as redes 
pluviais e de saneamento”.
Simultaneamente, a rede de água e respetivos 
ramais estão a ser remodelados, prevendo, ainda, a 
reconversão deste troço de via que se encontrava em 
calçada, para um pavimento em alcatrão. 
O investimento total nesta obra é de cerca de 60 mil 
euros, sendo os trabalhos efetuados por administração 
direta, por parte dos serviços municipais.
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OBRA DE 3,7 MILHÕES 
PARA REQUALIFICAR 
A ZONA DA SANTINHA
A Câmara Municipal lançou o procedimento de concurso público para as obras de requalificação 
das principais artérias da freguesia do Alto do Seixalinho, nomeadamente nas ligações entre a 
Rua Capitães de Abril e Rua  Dr. Manuel Pacheco Nobre, assim como no Largo 3 de Maio, zona 
vulgarmente conhecida como “zona da Santinha”. Com o intuito de beneficiar toda a zona envolvente 
e assim melhorar a qualidade de vida dos milhares de pessoas que por ali passam, circulam e 
visitam o comércio local, o executivo aposta na requalificação urbana desta zona a todos os níveis, 
incluindo a renovação das infraestruturas de subsolo. 
No âmbito do PRR Comunidades Desfavorecidas, através do qual o Barreiro arrecadou 5,5 milhões 
de euros, dos quais 3,7 milhões estão destinados à requalificação da zona do Alto do Seixalinho, as 
artérias mencionadas vão ganhar uma nova vida.
“Estas obras de qualificação do espaço público vão trazer uma melhoria das acessibilidades 
pedonais, mais segurança e comodidade na circulação de peões e condutores, um novo usufruto 
do espaço, novo mobiliário urbano, mais espaços verdes com a plantação de árvores e mais 
espaços de esplanadas que beneficiam o comércio local”, assegura o Vice-Presidente, Rui Braga. 

Como a “assunção de uma responsabilidade política 
assumida há mais de 30 anos para com os moradores da 
Quinda das Canas”, na freguesia de Santo André, “que vai 
permitir aos proprietários desenvolverem, finalmente, 
as suas operações urbanísticas de construção”, é a forma 
como o Vice-Presidente, Rui Braga, responsável pelas obras 
públicas fala desta empreitada que, por fim, terá o efeito 
desejado por todos. 
No valor de 1.600.000,00 €, a empreitada “Construção das 
Infraestruturas do Loteamento da Quinta das Canas”, tem 
como objetivo o melhoramento do espaço público e das 
infraestruturas de subsolo, sendo que a mesma permite, 
também, aumentar a oferta de habitação acessível no 
Concelho. 
A construção destas infraestruturas assume-se como uma 
obra indispensável para a melhoria da cidade e também 
para o respetivo progresso e crescimento económico, dando 
continuidade ao projeto da Autarquia. 
Entre os novos equipamentos e espaços de serviços que 
vão nascer no local, destaque para o contrato de direito de 
superfície celebrado entre a CUF Saúde e o Município do 
Barreiro, para a instalação de uma unidade de Saúde na 
cidade, que vai permitir a criação de 60 postos de trabalho. 

QUINTA DAS CANAS EM SANTO ANDRÉ VAI 
TER NOVOS EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS  
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O Barreiro continua o seu caminho para se transformar numa cidade 
mais limpa, sustentável e amiga do ambiente. Para tal, a CMB está a 
dar continuidade à substituição dos atuais contentores de resíduos 
indiferenciados (verdes), por novos (cinzentos), de forma faseada 
pelo Concelho. Depois do Alto do Seixalinho, a freguesia que foi alvo 
desta alteração de tipologia de contentores e viaturas de recolha foi 
Santo André. 
Do projeto piloto na freguesia do Alto do Seixalinho resultaram 
contributos de melhoria do serviço, que estão a ser implementados 
em Santo André. Os contentores têm mais capacidade (3000 litros), 
para melhor organização do espaço e imagem da freguesia, e 
possuem uma abertura maior para colocação dos sacos. A Recolha 
é bilateral e realizada diariamente, de segunda a domingo, exceto 
feriados. 
O processo de transição foi semelhante ao já realizado, estando os 
contentores a ser redistribuídos pelo espaço público num raio de 
distância igual ou inferior a 100 metros do limite exterior dos prédios. 
A Autarquia relembra que por terem maior capacidade, os 
equipamentos podem ser colocados de forma mais equilibrada pela 
via pública, pelo que se na sua rua o ponto de recolha foi alterado, 
a CMB agradece que se desloque ao contentor mais próximo para 
depositar os seus resíduos. 
É de extrema importância a colaboração de todos, devendo ser 
respeitadas as indicações de deposição. Reduza, se possível, a 
produção de resíduos, faça a separação e utilize os ecopontos dos 
resíduos seletivos. Agende a recolha dos seus monos ou resíduos 
verdes – 212 068 068 – a recolha é gratuita! Para mais informações 
contacte a Divisão de Resíduos e Higiene Urbana, através do 
telefone 212 068 574. 

No âmbito do Projeto de Biorresíduos do Município do Barreiro, 
resultante da Candidatura ao Programa Operacional de 
Sustentabilidade e Eficiência no Uso dos Recursos (POSEUR), 
cofinanciado pelo Fundo de Coesão no âmbito do “Programa Portugal 
2020”, a recolha de Biorresiduos Porta-a-Porta, por parte da CMB, já 
abrange várias freguesias do Barreiro.
Ainda em fase piloto, os barreirenses aderentes estão a dar um bom 
exemplo no que diz respeito à correta identificação e separação 
deste fluxo de resíduo. O Município tem registado uma excelente 
qualidade do resíduo transportado para a AMARSUL, contabilizando 
de novembro de 2022 a janeiro, mais de 42 toneladas separadas. 
A recolha é efetuada duas vezes por semana, em dias comunicados 
aos moradores aderentes. 
A colaboração de todos é fundamental neste projeto! Ao separar os 
restos de comida está a melhorar o Ambiente, com menos resíduos 
enviados para aterro, a aumentar a sua reciclagem e a gerar 
energia verde e composto orgânico. Para além disso, os recursos 
económicos assim poupados e gerados poderão ser utilizados 
noutros projetos de interesse público – do seu interesse.

RECOLHA BILATERAL NA 
FREGUESIA DE SANTO ANDRÉ 

RECOLHA DE BIORRESÍDUOS 
ABRANGE VÁRIAS FREGUESIAS 
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A Vereadora Maria João Regalo, Vogal do Conselho de 
Administração dos TCB, esteve presente, de 23 a 25 de janeiro, 
na reunião inicial do programa “Smart Public Transport 
Initiatives for Climate-Neutral Cities in Europe”, na Comissão 
Europeia. 
O Barreiro será a única cidade portuguesa a integrar o 
projeto e os TCB irão constituir uma “Living lab”. Os TCB irão 
fornecer dados aos parceiros e, posteriormente, implementar 
as medidas propostas em forma de teste. Para isso, terá um 
financiamento a 100% proveniente da União Europeia, de mais 
de 500 mil euros. 
De referir que o Programa irá envolver 39 entidades europeias, 
desde universidades, investigadores, parceiros tecnológicos 
e cidades que vão realizar estudos e aplicar medidas para a 
promoção do uso do transporte público e modos de transporte 
ativos, com o objetivo final de atingir as metas ambientais 
europeias, tornando as cidades mais verdes.

BARREIRO É ÚNICA CIDADE PORTUGUESA 
A INTEGRAR PROJETO EUROPEU PARA A 
SUSTENTABILIDADE AMBIENTAL

“É muito importante para o Barreiro e para 
os Transportes Colectivos do Barreiro 
fazermos parte de um projeto desta dimensão 
com parceiros de toda a Europa. É uma 
oportunidade de contribuirmos ativamente 
para os objetivos ambientais fixados pela 
Comissão Europeia e dotarmos o Barreiro de 
formas de transporte público cada vez mais 
eficientes e sustentáveis”. 
Vereadora Maria João Regalo

Há mais de sete meses que a StartUp Barreiro abriu 
portas, oficialmente ao público, com instalações 
próprias, depois de uma fase inicial em que funcionou 
de forma remota.
Poucos meses depois, a incubadora municipal é já 
uma referência no mundo das StartUps, com dezenas 
de formações, workshops e conferências levadas 
a cabo. O mesmo tem-se refletivo no número de 
empreendedores, candidaturas recebidas, parceiros 
efetuados e mentores. Rui Braga, Vice-Presidente da 
CMB, responsável pelas áreas do desenvolvimento 
económico do Concelho, elogia o trabalho desenvolvido, 
encoraja atuais e futuros empreendedores a 
procurarem as mais valias do espaço e não tem 
dúvidas da projeção que a incubadora municipal tem a 
nível nacional e poderá ter além-fronteiras.  

Há 7 meses de portas abertas, a StartUp Barreiro 
veio dar o empurrão ao nível do empreendedorismo 
que o Barreiro precisava?
- Os cidadãos do Barreiro já têm o empreendedorismo 
a correr-lhe nas veias, na história da cidade. O nascer 
da incubadora municipal veio proporcionar maior 
apoio, capacitação e empoderamento, de forma que o 
crescimento de novos projetos, novos negócios e das 
empresas, seja sustentado. Para além de apoio na 
incubação mediante reuniões individuais, a StartUp 
disponibiliza também formações, conferências, 
workshops e momentos de networking com empresas, 
comunidade e academia. 
A StartUp pretende ter um posicionamento não só de 
StartUps originais, de ideias novas de negócio, mas 
enquanto centro de convergência de todo o tecido 

empresarial do Barreiro. Empresas que já estão maturadas podem nos procurar, 
podem usar as instalações, dar ou usufruir da formação que colocamos no 
mercado, porque acima de tudo, queremos que seja um spot onde as empresas 
maduras da região e as incubadas tenham contato, façam networking, que se 
relacionem e que daí possam potenciar novas relações e uma nova economia.

Porquê o enfoque nas áreas da criatividade, cultura e sustentabilidade?
- O incentivo à criatividade, à sustentabilidade e à dinamização da cultura 
no Barreiro, com uma visão para a cidade num crescimento sustentável que 
promova uma nova economia criativa e inovadora é a base de uma cidadania 
participada, solidária e eco responsável. Pretendemos assim desempenhar um 
papel chave no impulso ao desenvolvimento social, ambiental e económico e 
acreditamos que estas áreas são o pilar de uma identidade local diferenciadora 
e inclusiva. 
Acreditamos que seja o catalisador do desenvolvimento local ajudando na 
fixação de população jovem e paralelamente projetar a imagem do Barreiro 
como destino de turismo cultural no contexto metropolitano.

Estamos a falar de uma grande dinâmica e trabalho diário que aqui é feito. 
- Sim. Para além da incubação que pode ser física e/ou virtual, apostamos 
em várias dinâmicas que fomentem as relações entre Município, empresas, 
academia e sociedade. Como tal temos um ciclo de formações que englobam 
as várias áreas para o desenvolvimento do Plano de Negócios, workshops que 
desenvolvem hard e soft skills, eventos de networking, conferências, visitas de 
escolas e universidades. 

Para quem tem um projeto ou ideia de negócio! Como pode a StartUp ajudar? 
O processo de candidatura inicia-se com o preenchimento do formulário 
disponível no site da StartUp Barreiro. O formulário deverá ser devidamente 
preenchido, de forma a ser possível a recolha do máximo de informação sobre 
o projeto e os respetivos promotores. Todos os candidatos serão ouvidos numa 
entrevista. 
A incubadora abrange todas as pessoas singulares e coletivas que se 
apresentem com uma ideia, projeto, negócio ou empresa inovadoras e que 
acrescentem valor à economia local. Podem ser candidatos à incubadora: 
pessoas singulares ou coletivas com perfil de empreendedor, com espírito 
inovador, empenhados em encontrar as infraestruturas necessárias para 
criar e gerir as suas próprias StartUps; pequenos negócios a dar os primeiros 
passos; projetos inovadores; pessoas singulares ou coletivas já constituídas 
que não possuam instalações próprias satisfatórias para a sua representação 
e pretendem desenvolver ou expandir, de um modo inovador, a sua área de 
atividade no Município do Barreiro, e/ou pretendam mudar a sua sede social 
para a morada da incubadora; associações sem fins lucrativos, legalmente 
constituídas, que pretendam na mesma, os termos e condições estabelecidas, 
para acompanhamento na incubação. O contrato tem o prazo de um ano, 
renovável por períodos iguais e sucessivos, com o limite máximo de três anos.

STARTUP BARREIRO CONSTRÓI CAMINHO DE 
REFERÊNCIA REGIONAL E NACIONAL
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PROJETOS EM CURSO

A StartUp Barreiro passou a fazer parte da Rede Nacional de Incubadoras e aceleradoras, que visa 
identificar, mapear e interligar as incubadoras de empresas existentes no país e simultaneamente 
a identificar e suprir lacunas a nível regional e sectorial. Entre as mais valias desta rede, destaque 
para a promoção da cooperação e partilha de recursos físicos e de know-how, da rede de mentores e 
investidores, da promoção da formação dos seus gestores, da profissionalização dos serviços oferecidos 
a empreendedores e empresas incubadas e de um aumento da competitividade das incubadoras 
portuguesas, a nível nacional e internacional. Com esta iniciativa pretende-se que as incubadoras 
tenham um papel central na implementação e fiscalização de diversas medidas previstas. 
Para o Vice-Presidente da CMB, Rui Braga, esta assinatura representa uma grande conquista e 
reconhecimento pelo trabalho desenvolvido pela StartUp Barreiro. “Fazermos parte da Rede Nacional 
de Incubadoras quer dizer que aquilo que se faz no Barreiro passou a ser certificado no conjunto 
das incubadoras nacionais. É sem dúvida um passo importante e uma conquista para o Barreiro até 
porque todos os empreendedores que gravitam no nosso ecossistema vão ter acesso a uma rede de 
contatos nacional que poderá fazer a diferença. Com esta certificação ficamos a par com o que de 
melhor se faz no país neste tema da incubação, incubar projetos, mentoria, trazer projetos que vivem 
na nossa mente para a realidade. É isso que nós fazemos na StartUp Barreiro”, concluiu. 

A integração na Rede Nacional de Incubadoras permitiu à StartUp Barreiro 
fazer parte da “StartUp Visa”, um programa de acolhimento de empreendedores 
estrangeiros que pretendam desenvolver um projeto de empreendedorismo e/ou 
inovação em Portugal, com vista à concessão de visto de residência ou autorização 
de residência para imigrantes empreendedores que se rege por regulamento 
próprio.
“Uma boa notícia que projeta o Barreiro além-fronteiras”, de acordo com o Vice-
Presidente, Rui Braga, e que contava já com seis propostas de empresas dentro e 
fora da Europa, nas primeiras 72 horas de certificação.
“Graças a esta candidatura de apoio do IAPMEI, ao qual a incubadora se 
candidatou, vai ser possível apoiar projetos internacionais. Ou seja, o Barreiro 
vai poder acolher projetos de todo o mundo, que queiram incubar em Portugal. 
Não podemos estar mais felizes. Isto eleva-nos para um patamar internacional 
com condições de captar investidores internacionais, projetos que tenham uma 
dimensão diferente da nossa e que aqui no Barreiro possamos apoiar”, elogiou o 
autarca.

STARTUP NA REDE NACIONAL 
DE INCUBADORAS

STARTUP BARREIRO NA 
LINHA DA FRENTE PARA 
CAPTAR INVESTIMENTO 
INTERNACIONAL 

STARTUP ASSUME-SE COMO CENTRO EUSOUDIGITAL

O modelo de funcionamento do Programa EUSOUDIGITAL passa por juntar mentores, alunos e centros em todo o território nacional. 
Para participar como mentor ou Centro EUSOUDIGITAL, basta inscreve-se em eusoudigital.pt. 
Para os alunos, basta pedir a um mentor para o inscrever no site ou fazer a sua pré-inscrição através da linha gratuita 800 210 397. 

O EUSOUDIGITAL é um programa de Capacitação Digital, que visa ajudar milhares de 
portugueses adultos que pouco usam a internet ou não reúnem as competências para 
uso diário. Com a ajuda de Mentores/Voluntários, apoiados em centenas de centros 
em todo o País, o programa tem como objetivo ensinar o digital de forma simples, 
gratuita e cada vez mais perto das pessoas. Adquirir conhecimentos digitais iniciais, 
através da ajuda de 30 mil voluntários que possam dar formação básica e criar 
1500 centros de capacitação de competências digitais em parceria com autarquias e 
organizações locais espalhadas pelo país, são algumas das metas deste programa.
Neste âmbito, a StartUp foi recentemente certificada com o Selo referente ao 
Programa EUSOUDIGITAL, cabendo à incubadora de empresas a responsabilidade 
de mobilizar mentores que vão ministrar a formação. Os espaços físicos para as 
aulas serão proporcionados graças a parcerias já existentes, como é o caso do 
Centro Qualifica do Barreiro, e às que se encontram em desenvolvimento, com outros 
Centros e Escolas, para que o programa seja extensível a todas as freguesias do 
Concelho.
O programa propõe-se trabalhar com pessoas que não têm, atualmente, qualquer 
interação com o mundo online, em particular, adultos acima dos 45 anos, e que 
pretendam adquirir competências digitais básicas essenciais ao dia-a-dia, permitindo 
uma melhor adaptação às novas realidades de emprego que dependem do acesso à 
internet, e o combate ao isolamento através de ferramentas digitais de comunicação.
“Mais uma conquista da nossa incubadora de empresas que ao ser classificada 
como «centro EUSOUDIGITAL» vai permitir alargar à população sénior, tipicamente, 
a oportunidade de ter formação gratuita, próximo da área de residência. Queremos 
introduzir estas ferramentas básicas na vida de todos para que possamos 
melhorar a nossa compreensão do mundo, do qual a parte digital, é atualmente 
indispensável e indissociável”, elogiou o Vice-Presidente Rui Braga.
O Programa é uma iniciativa que junta o Estado Português através da Estrutura 
de Missão Portugal Digital, a Caixa Geral de Depósitos e o MUDA – Movimento pela 
Utilização Digital Ativa, sendo cofinanciado pelo Portugal 2020 e pelo Fundo Europeu 
da União Europeia.
O modelo de funcionamento do Programa EUSOUDIGITAL passa por juntar mentores, 
alunos e centros em todo o território nacional.
Para participar como mentor ou Centro EUSOUDIGITAL, basta inscreve-se em 
eusoudigital.pt. Para os alunos, basta pedir a um mentor para o inscrever no site ou 
fazer a sua pré-inscrição através da linha gratuita 800 210 397.
Para mais esclarecimentos: eusoudigital@cm-barreiro.pt.

Promoção da capacitação 
digital de adultos
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INVESTIMENTO DE 800 MIL EUROS 
NO TEATRO CINE 
MAIS UMA CASA DE ESPETÁCULOS
A CMB adquiriu o Teatro Cine do Barreiro, situado no Barreiro velho. É aqui 
que vai nascer uma nova sala de espetáculos, um investimento de 800 
mil euros, uma âncora cultural a ser desenvolvida no coração do Barreiro 
velho, que também será alvo de uma mega requalificação no segundo 
semestre de 2023.
“A aquisição desta casa muito querida de todos os barreirenses, é 
uma opção do executivo, um casamento perfeito com as obras de 
requalificação urbana da zona, que queremos realizar este ano ainda. 
Acreditamos que este equipamento cultural vai trazer uma nova 
dinâmica à cidade, vai reavivar a memória do quanto esta casa já 
contribuiu para a cultura do Concelho”, sublinhou o Vice-Presidente, Rui 
Braga.
Sara Ferreira, Vereadora responsável pelo pelouro da Cultura elogia 
a aquisição que vem colmatar uma lacuna do qual padece o Auditório 
Municipal Augusto Cabrita, por só ter capacidade para 500 pessoas. 
“O Teatro Cine é um equipamento cultural que diz muito ao Barreiro e 
aos barreirenses. Está ligado à memória coletiva e ao nosso património 
mais identitário que temos de preservar e salvaguardar. Não só por 
isso justificava a aquisição deste teatro, mas também porque a pujança 
cultural que temos na cidade exige do Barreiro uma sala de espetáculos 
com maior capacidade. Todos os dias recebemos pedidos de agentes 
culturais locais e nacionais aos quais queremos dar resposta e 
queremos fazer chegar a todos os barreirenses, mas cuja sala do AMAC, 
não dá a resposta que o público merece. Com os cerca de 800 lugares da 
sala do Teatro Cine isso vai ser possível”, afiançou.

BIBLIOTECA MUNICIPAL 
assinalou 59º Aniversário

FINANCIAMENTO 
PARA MODERNIZAÇÃO 
TECNOLÓGICA 
Auditório Municipal Augusto Cabrita

AQUI CULTURA

O Vice-Presidente no exercício da Presidência, Rui Braga, e a Vereadora Maria João 
Regalo estiveram, no passado dia 20 de janeiro, em Aveiro, na assinatura do contrato de 
financiamento, no valor de 150 mil euros, para benefício do Auditório Municipal Augusto 
Cabrita (AMAC), que vai permitir uma maior modernização tecnológica, ao nível da projeção 
digital de cinema.
“O crescimento e a modernização dos espaços culturais do Município são uma prioridade 
que este financiamento do PRR vem agora reforçar”, afirmou a Vereadora responsável 
pela Divisão de Cultura e Juventude, Sara Ferreira.
O contrato insere-se no âmbito do PRR e foi celebrado entre a Estrutura de Missão 
Recuperar Portugal, o Gabinete de Estratégia, Planeamento e Avaliação Culturais e o 
Município do Barreiro.
Estiveram ainda presentes, o Ministro da Cultura, Pedro Adão e Silva, a Secretária de 
Estado da Cultura, Isabel Cordeiro e o Secretário de Estado do Planeamento, Eduardo 
Pinheiro.

A Biblioteca Municipal do Barreiro assinalou o seu 59º Aniversário a 6 de janeiro. As 
comemorações dos 59 anos de existência deste espaço tão simbólico na vida dos 
barreirenses e de quem visita o Concelho decorreram ao longo do fim-se-semana de 7 e 
8 de janeiro.
“A Biblioteca já é uma referência para o Barreiro e para os barreirenses”, sublinhou 
a Vereadora responsável pela Divisão de Cultura e Juventude. “Apesar das novas 
dinâmicas online, a Biblioteca não tem perdido público, nem tem perdido leitores”, 
enfatizou Sara Ferreira, rematando: “E isso é muito gratificante”.
Luís Osório foi um dos nomes que pontificaram na programação, em “À conversa com…”, na 
tarde de sábado, e, à noite, “Ficheiros Secretos” – Peça de teatro, monólogo. O Presidente 
da CMB, Frederico Rosa, as vereadoras Sara Ferreira e Maria João Regalo, as resistentes 
contra a ditadura Conceição Matos e Isabel do Carmo, e vários outros convidados de vulto 
marcaram presença no espetáculo, com casa cheia, contribuindo para que este tivesse 
um caráter único e inesquecível. O jornalista, escritor e, agora, ator, é protagonista de um 
monólogo, a partir do seu mais recente projeto “Ficheiros Secretos”, livro que lançou em 
2021, que convoca para palco fantasmas e memórias de personagens que marcaram a 
História recente de Portugal.
“Foi uma sessão de grande partilha, de grande dinamismo”, realçou Sara Ferreira, após 
a receção a Luís Osório.
Arteviva – Companhia de Teatro do Barreiro e Entrega de Prémios/Diplomas aos 
Melhores Leitores da Biblioteca foram as restantes duas propostas culturais do dia de 
sábado. Domingo realizou-se, ainda, o Workshop de Fotografia Azulejo Polaroid Studio, 
com Ricardo Quaresma Vieira.

Múltiplas propostas e atividades para diversos públicos

Além da sua “vocação” tradicional, a Biblioteca Municipal do Barreiro é “casa” de múltiplas 
propostas para públicos-alvo diversos.
Recorde-se, mais recentemente, o concerto de Mad Nomad, no Auditório Manuel Cabanas, 
a 10 de dezembro, além das habituais sessões mensais (ao terceiro sábado do mês, 
entre as 15h00 e as 17h00) do Clube de Leitura do Barreiro e, semanalmente (às quintas-
feiras), do Clube de Palavras Cruzadas. Os sábados de manhã são sinónimo de atividades 
vocacionadas para a infância.
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AQUI CULTURA

MERCADO DE ARTE 
REÚNE COMUNIDADE 
CRIATIVA DO BARREIRO

AUDITÓRIO MUNICIPAL 
AUGUSTO CABRITA DÁ AS 
BOAS-VINDAS A 2023 COM A 
ORQUESTRA METROPOLITANA

“PÕE-TE A FUNCIONAR!” 
DE E PARA JOVENS 
ATÉ 2 DE ABRIL

O Auditório Municipal Augusto Cabrita (AMAC) recebeu, a 8 de janeiro último, o “Concerto de Ano Novo… 
Com Sabor a Brasil”, da Orquestra Metropolitana de Lisboa, que marcou o arranque de um novo ano de 
muitos espetáculos neste palco de excelência.
De acordo com a Vereadora da Cultura, este “é um momento muito importante” porque assinala “o 
início de um novo ano cultural”. “Este ano é muito especial para o AMAC”, lembrou Sara Ferreira: “São 
os 20 anos do Auditório, 20 anos ao serviço da cultura, do Barreiro e dos barreirenses. Temos muitas 
surpresas e vai ser um ano muito, muito grande…”, adiantou a responsável.
Os concertos com Pedro Abrunhosa, Coral TAB e Orquestra Baía e “Um Conto de Natal” foram alguns dos 
eventos que o AMAC acolheu nos últimos tempos, além da atuação de Rui Veloso, em Concerto Intimista 
com Trio de Guitarras, a 28 de janeiro, de Syro, Monda, Camerata Musical e de espetáculos com Mário 
Daniel e “Romeu & Julieta”.

Durante o mês de março e até 2 de abril decorre o “Põe-Te A Funcionar!”. Para o efeito, 
a CMB lançou, mais uma vez, o desafio “Cria o teu Projeto”. Até 6 de janeiro, os jovens 
puderam apresentar um projeto, ideia ou sonho que gostassem de ver realizado no grande 
evento/montra que celebra a juventude, com propostas idealizadas de e para jovens. 
Foram apresentados perto de 30.
“Estes projetos vêm mostrar o dinamismo dos nossos jovens barreirenses e a sua 
vontade em participar na vida do nosso Barreiro”, referiu a Vereadora responsável 
pela Divisão de Cultura e Juventude. “São projetos muito diversificados”, “que têm uma 
componente de cidadania muito importante” e “que têm, principalmente, o cunho dos 
jovens”, afirmou a Sara Ferreira. “São jovens a programar para jovens” e “só temos 
todos a ganhar”, concretizou.

Conselho Municipal da Juventude reuniu em dezembro
Entretanto, o Conselho Municipal da Juventude (CMJ) realizou mais uma reunião no 
passado dia 13 de dezembro.
“O CMJ é um fórum de diálogo muito importante e que promove uma grande proximidade 
com vários representantes da juventude barreirense”, reconheceu a Vereadora da 
Juventude. O CMJ é um órgão de carácter consultivo e informativo, que tem os jovens como 
parceiros e interlocutores do Município, visando a colaboração na elaboração e execução 
de políticas municipais de juventude.

A StartUp Barreiro recebeu, nos dias 10 e 11 de dezembro, mais uma edição do 
Mercado de Arte, que reuniu num mesmo espaço perto de 20 artistas plásticos 
do Barreiro.
“Todos sabemos que o Barreiro é uma cidade criativa e este Mercado de Arte é 
o local ideal para encontrar um presente único, artístico e barreirense”, referiu 
a Vereadora responsável pela Divisão de Cultura e Juventude, Sara Ferreira.
O Mercado de Arte tem como principal objetivo proporcionar aos artistas 
plásticos do Barreiro, das mais variadas áreas, a possibilidade de darem a 
conhecer e vender o seu trabalho durante dois dias. No decorrer da iniciativa, o 
público tem a oportunidade de participar em diversas oficinas dinamizadas por 
artistas presentes.
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AQUI DESPORTO

STAND UP PADDLE ADAPTADO 
NA PISCINA MUNICIPAL
No Barreiro o Desporto é para Todos!
A Piscina Municipal do Barreiro está a acolher aulas de Stand Up Paddle (SUP) adaptado, atividade promovida 
pelo Grupo Desportivo Ferroviários (GDF) do Barreiro, em parceria com o Município.
“O Município continua apostado em ‘quebrar’ barreiras, fomentando a aprendizagem e o desenvolvimento 
de aptidões junto de pessoas com quaisquer tipos de limitações, permitindo-lhes, assim, uma maior 
autonomia através do desenvolvimento da sua condição física e cognitiva. A integração social é desejável 
e é possível”, referiu Rui Pedro Pereira, Vereador com o pelouro do Deporto e Associativismo, salientando a 
importância fundamental do trabalho dos técnicos da Autarquia e do movimento associativo. “Obrigado aos 
técnicos da Autarquia e do GDF por terem proporcionado este momento de desporto e lazer a estes alunos, e 
demonstrarem que, em conjunto, é possível fomentar estilos de vida saudáveis sem limitações”, agradeceu o 
responsável.
A atividade contou com a participação de sete alunos da Cooperativa de Educação, Reabilitação, Capacitação 
e Inclusão da Moita e Barreiro (CERCIMB) e foi desportivamente enquadrada por técnicos certificados do GDF.
Tratou-se de uma primeira abordagem à modalidade, com o intuito de proporcionar aos alunos da CERCIMB uma 
experiência diferente.
No Barreiro, o Desporto quer-se ativo e inclusivo e com recurso a profissionais e equipamentos adequados. Ficou 
provado que esta modalidade é uma excelente forma de diversão, enquanto fortalece o corpo e relaxa a mente.

BARREIRO ACOLHEU 
CAMPEONATO REGIONAL 
DE MARCHA ATLÉTICA
Realizou-se, a 4 de dezembro, o Campeonato Regional de Marcha 
Atlética, uma organização conjunta Associação de Atletismo de Setúbal 
/ Grupo Desportivo e Recreativo da Verderena / Federação Portuguesa 
de Atletismo / Câmara Municipal do Barreiro, que contou com a 
participação de oito clubes, num total de 163 atletas (57 masculinos e 
106 femininos).
“O Município continua a aposta na oferta desportiva da cidade, em 
estreita parceria com o movimento associativo, fomentando a prática 
diversificada de desportos e, simultaneamente, desenvolvendo 
junto dos mais jovens desportos e modalidades menos usuais como 
a Marcha Atlética”, referiu o Vereador com o pelouro do Deporto e 
Associativismo.
Rui Pedro Pereira aproveitou para salientar a importância fundamental 
da presença de quatro atletas olímpicos: “Agradecer a presença e 
participação dos atletas Ana Cabecinha, João Vieira, Vera Santos e 
Kristina Saltanovic, tendo a certeza que para os mais jovens presentes 
qualquer um de vocês é uma estrela entre os seus ídolos. E não poderia 
concluir sem agradecer ao Dr. Acácio Diogo, antigo marchador, por ter 
aceitado o convite para ser o padrinho desta prova”.

CORTA-MATO DA MACHADA 
MOBILIZA CENTENAS DE 
PARTICIPANTES 

A Câmara Municipal do Barreiro assinou 
um memorando de entendimento com 
o Grupo SUPERA, complexo desportivo, 
recentemente inaugurado, na freguesia de 
Santo André.
Este memorando reconhece a importância 
da cooperação entre as duas organizações, 
que estão dispostas a concertar esforços e 
trabalhar juntas na realização de objetivos 
comuns.
Graças a esta assinatura, é permitida 
a utilização de espaços localizados no 
Complexo Desportivo, de forma gratuita, de 
segunda a sexta-feira para os públicos-alvo 
integrados em projetos dinamizados pela 
Câmara Municipal, nomeadamente para 
crianças do 1º Ciclo ao Secundário e para a 
população sénior que frequenta programas 
como a UTIB ou Mexe com Idade, entre 
outros.
“Sendo este equipamento um grande 
investimento privado construído em 
terrenos da Autarquia, desde o início que 
houve a intenção de o colocar ao dispor 
da comunidade. Para além da atividade 
empresarial e dos postos de trabalho 
que vai gerar, sempre quisemos incluir 
os nossos jovens, UTIB e o Programa 
Mexe com a Idade para que pudessem 
ter condições no equipamento para aulas 
de natação e de grupo. Este memorando 
prevê a utilização deste equipamento 
para essa finalidade, o que nos ajuda a 
proporcionar à comunidade uma melhor 
atividade física e mais qualidade de vida”, 
explicou Frederico Rosa, edil municipal.

MUNICÍPIO ASSINA ACORDO COM 
SUPERA PARA O SERVIÇO DA 
COMUNIDADE

A Mata Nacional da Machada 
acolheu, a 11 de dezembro, 
o tradicional e sempre muito 
participado Corta-Mato da 
Machada, prova de caráter 
competitivo promovida pela 
CMB e integrada no Circuito de 
Atletismo do Barreiro (CAB). 
Este evento emblemático que 
decorre num cenário propício à 
prática do desporto ao ar livre é, 
habitualmente, realizado a 8 de 
dezembro, mas, este ano e face 
às previsões meteorológicas 
adversas, realizou-se três dias 
depois, contando com centenas 
de participantes numa clara 
afirmação de que a “chuva não 
dissuade os atletas”.

Na ocasião, este aspeto foi salientado por Rui Pedro Pereira, Vereador 
com o pelouro do Desporto e Associativismo, que afirmou ser enorme 
a satisfação que sentia ao ver tantos atletas reunidos no “pulmão do 
nosso Concelho”. “Mesmo quando a chuva tardava em dar tréguas, 
vocês não desistiram. Desafios é convosco!”, disse.
O Vereador também saudou, em nome do Município, o empenho e a 
disponibilidade que as corporações de Bombeiros do Barreiro revelam 
em todas as ocasiões. “Seja para acorrer em situações de acidentes 
e catástrofes, seja para estarem presentes em provas desportivas, 
como este Corta-Mato da Machada, garantindo a segurança da prova 
e dos nossos atletas. Peço por isso uma salva de palmas para todos os 
bombeiros aqui presentes”, apelou.
A terminar, Rui Pedro Pereira tornou extensível o seu agradecimento 
“a todos os trabalhadores da Autarquia, que, com o seu empenho e 
profissionalismo, tornam este Corta-Mato numa prova de referência 
do Circuito de Atletismo do Barreiro”.
Refira-se que esta prova tem inscrição gratuita e é dirigida a atletas 
federados, não federados e alunos do Desporto Escolar.
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REABILITAÇÃO DO BAIRRO 
ALVES REDOL
4 milhões de investimento

NOVO CENTRO DE SAÚDE 
NO ALTO DO SEIXALINHO 
Obra de 3 milhões para 14 mil utentes

A Câmara Municipal prepara-se para avançar com a empreitada referente à reabilitação do Bairro 
Alves Redol, na freguesia do Alto do Seixalinho, no primeiro semestre de 2023. A intervenção 
quer dotar de melhores condições de habitabilidade os fogos deste Bairro, a par do processo de 
requalificação urbanística que o Município irá estender ao espaço público envolvente, onde se incluí 
a Escola EB1 n.º 6 do Barreiro, dentro do programa Comunidades em Ação, do Governo.
“São 4 milhões de euros de investimento, por via do Plano de Recuperação e Resiliência português. 
É o maior investimento autárquico em remodelação na habitação social, ao abrigo do Programa 1º 
direito, mantendo todas as pessoas no mesmo local, e aumentando a qualidade de vida de todos os 
munícipes que ali moram”, explicou o Vice-Presidente, Rui Braga.
O Bairro Alves Redol, integra 92 fogos, localizados em 10 blocos de 2 pisos, com uma dimensão muito 
reduzida, característica da época da sua edificação, anterior a 1951, pelo que impera a necessidade 
de obras de reabilitação. A intervenção contempla uma ligeira ampliação das áreas habitáveis, para 
garantir um maior conforto, condições de salubridade e dignidade a estas famílias.
“Estamos muito satisfeitos por lançar esta empreitada que vai reabilitar a totalidade dos fogos do 
Bairro. Vamos aumentar as condições de habitabilidade destas pessoas ao transformar as casas 
das pessoas que ali habitam de forma precária. É pretensão do Município melhorar as condições 
de todo o Bairro, nesta fase, e posteriormente aumentar a oferta de habitação social no Concelho”, 
afirmou Sara Ferreira, Vereadora com o pelouro da habitação.

TERRENO DA TORRALTA 
NA POSSE DO MUNICÍPIO

Foi recentemente aberto o procedimento concursal para a construção de uma nova 
unidade de saúde na zona da Escavadeira, na Freguesia do Alto do Seixalinho. A obra, 
cuja realização foi inteiramente assumida pelo Executivo municipal, com verbas 
própria, está prestes a arrancar, ainda que agora o Barreiro conte com o financiamento 
a 100% proveniente do Plano de Recuperação e Resiliência português.
A nova Unidade de Saúde Familiar (USF) baseia-se num programa funcional para uma 
unidade de saúde de 14.000 utentes, incluindo uma Unidade de Recursos Assistenciais 
Partilhados, com meios complementares de diagnóstico, seguindo as normas em 
vigor para as USF.
“A construção do Centro de Saúde no Alto Seixalinho, é acima de tudo o cumprimento 
de um desígnio há muito identificado e reivindicado pelos barreirenses. Uma obra 
que mesmo que não fosse financiada pelo PRR, o Executivo iria realizar, porque 
sempre foi o nosso compromisso desde o início. É grande aposta no aumento dos 
índices de qualidade de vida e acesso à saúde de todos os barreirenses. Esperamos 
que todo o processo corra bem, nomeadamente o preenchimento dos profissionais 
de saúde necessários de forma a diminuir o número de doentes sem médico de 
família”, esclareceu o Vice-Presidente, Rui Braga. 
“Mais uma oferta de um equipamento na cidade, desta feita, na área da saúde, 
apetrechado com as melhores condições de trabalho e de atendimento que a 
população merece”, acrescentou.

Barreiro ganha mais praia e espaços verdes
No mês de janeiro aconteceu a assinatura dos Autos de Transferência de Competências de Gestão 
do Património Imobiliário Público, em Castelo Branco, numa cerimónia que contou com a presença 
do Ministro das Finanças, Fernando Medina e da Ministra da Coesão Territorial, Ana Abrunhosa. Este 
acordo permitiu passar património do Estado para o domínio da CMB, no âmbito da descentralização 
de competências para as autarquias. 
O Município do Barreiro fez-se representar pelo Vice-Presidente em exercicício da Presidência, 
Rui Braga que assinou a transferência do terreno da Torralta e do corredor ferroviário, situados na 
Freguesia da Verderena, próximos do Terminal Rodo Ferro Fluvial do Barreiro. “Mais um grande 
passo para aproximarmos a cidade e as pessoas do rio, limpando e naturalizando toda aquela área”, 
nas palavras do autarca Rui Braga. 
Segundo explicou, o próximo passo é direcionar investimento autárquico para estes locais. “Vamos 
proceder a uma limpeza do terreno da Torralta e devolver à população a praia que está por baixo e 
que ninguém tem a real noção da sua dimensão e potencial, de tão escondida que sempre esteve. 
Além disso, estamos a trabalhar num projeto, que ligue o centro da cidade desde a ponte dos 
ingleses ao Terminal Rodo Ferro Fluvial, que seja um espaço verde de usufruto de todos”. 
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O documento referente às Grandes Opções do Plano e Orçamento para 2023 da 
Câmara Municipal do Barreiro, foi aprovado, em reunião pública de Câmara, no 
valor total de 82,5 milhões de euros, dos quais 16 milhões são referentes aos 
Transportes Colectivos do Barreiro (TCB).
“O maior orçamento alguma vez apresentado” pelo Município do Barreiro, 
segundo explicou o Presidente da CMB, Frederico Rosa, “fortemente 
influenciado pelas verbas do PRR-Programa de Recuperação e Resiliência, 
pela descentralização nas áreas da educação, saúde e ação social, pelos 
restantes financiamentos externos, acordos de cooperação e financiamento 
com a Administração Central e pelos investimentos efetuados pelo próprio 
orçamento”.
As Grandes Opções do Plano e Orçamento para o ano de 2023, visam dar 
continuidade à política de investimentos que têm sido desenvolvidos ao 
longo dos últimos cinco anos e para 2023, dar corpo a todo o trabalho de 
planeamento efetuado que quer aproveitar a oportunidade dada pelo PRR para 
o desenvolvimento do Concelho do Barreiro.
O orçamento irá dar início ao Projeto das Comunidades Desfavorecidas, projeto 
com grande impacto na Zona do Alto do Seixalinho. Irá, igualmente, permitir 
avançar de forma definitiva, com a obra do Centro de Saúde do Alto Seixalinho / 
Escavadeira, assim como, com a Reabilitação do Bairro Alves Redol. O Executivo 
vai ainda avançar com a requalificação do espaço público e infraestruturas no 
Barreiro Velho, com a requalificação da Caldeira Grande de Alburrica, concluir 
a empreitada do Armazém de Víveres, do Moinho de Maré Grande de Alburrica, 
e a Urbanização da Quinta das Canas. Ao nível da mobilidade do Concelho, a 
rotunda da Miguel Bombarda com a Av. do Bocage será uma realidade assim 
como, a construção da rotunda de Santo António da Charneca.
Em cima da mesa para concretização está também a aquisição do Antigo 
Tribunal, do Teatro Cine e do edifício e espaço envolvente às Instalações 
Operacionais, onde se espera concluir a transferência definitiva de todos os 
trabalhadores do antigo “Nicola”, encerrando definitivamente este problema 
e proporcionando melhores condições de trabalho a todos os trabalhadores 
operacionais.
A aposta que tem sido feita na educação, cultura, desporto, associativismo, 
património cultural e turismo é para continuar, assim como o foco na melhoria 
contínua da Higiene Urbana e na rede de águas e saneamento, com o lançamento 
das bases para a construção de um novo futuro.

O Município do Barreiro com o objetivo de promover uma maior fluidez de tráfego rodoviário, 
melhores condições de circulação e de segurança aos peões e ciclistas e melhorar os níveis 
de segurança nas interseções rodoviárias (fomentando a acalmia de tráfego e a redução de 
pontos de conflito), avançou com o início das obras para a construção de uma rotunda no atual 
cruzamento entre a Avenida do Bocage e a Rua Miguel Bombarda. Trata-se da reformulação do 
sistema de regulação do tráfego entre duas das principais vias estruturantes e distribuidoras do 
Concelho. Neste âmbito, serão retirados todos os semáforos do local, assim como mais alguns 
elementos ao longo da Avenida do Bocage, por onde passam diariamente milhares de pessoas 
em viaturas particulares e transportes públicos por se tratar de uma das principais vias de 
acesso ao terminal rodo-ferro fluvial do Barreiro. Para o Vice-Presidente, Rui Braga, “esta 
obra é a continuação da aposta do Executivo na melhoria da mobilidade no Concelho. Com a 
retirada de semáforos e esta obra vamos ter menos emissão de carbono para a atmosfera, 
melhor ambiente, mais mobilidade, ganhamos mais minutos nas nossas deslocações, 
enquanto conferimos mais eficiência aos Transportes Colectivos do Barreiro, que se tornam 
mais rápidos na aproximação ao Terminal dos barcos. Em suma, tudo isto se resume em 
mais qualidade de vida”, defende. 
O autarca sublinha ainda que a obra vai incidir também sobre a reformulação das infraestruturas 
de subsolo de águas e saneamento, à semelhança de todas as intervenções deste género que 
têm sido levadas a cabo na cidade. A substituição das redes de saneamento com mais de 30 
anos tem sido uma prioridade desde executivo, com resultados visíveis nas últimas cheias 
que o país enfrentou. “Nas últimas inundações da capital, no Barreiro registaram-se níveis 
de precipitação históricos. Ainda assim, o comportamento e resiliência da cidade face ao 
elevado número de água num curto espaço de tempo foi extraordinário e isto é fruto do 
trabalho no subsolo que temos feito”, elogiou. 

ROTUNDA ENTRE AVENIDA DO BOCAGE 
E RUA MIGUEL BOMBARDA
Barreiro com forte aposta na mobilidade

ORÇAMENTO MUNICIPAL PARA 2023 
NO VALOR DE 82,5 MILHÕES DE EUROS

Os troços de via indicados a azul estarão condicionados 
a cargas e descargas, apenas, não sendo admitido outro 
tipo de estacionamento no local. 

Será criado um percurso alternativo em ambos os sentidos, 
entre a R. Miguel Bombarda e a Av. Do Bocage, através da 
Rua D. João de La Concha, conforme assinalado a amarelo. 
É garantido o acesso ao posto de abastecimento pela via 
rotunda dos Fuzileiros e Rua D. João de La Concha, conforme 
assinalado a amarelo.

Assinalado a amarelo, o sentido de trânsito no 
troço da Rua 20 de Abril, entre a Rua Miguel 
Bombarda e a Av. D. Afonso Henriques.
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FORMAÇÃO CERTIFICADA 
EM LÍNGUA INGLESA
Entretanto, o CQMB certificou, igualmente, com sucesso, adultos que desejavam melhorar 
as suas qualificações na língua inglesa. A Formação Modular Certificada de 25 horas foi 
realizada em parceria com a empresa de Formação BestCenter. A Formação Certificada, 
além de proporcionar um aumento de qualificação dos munícipes, permite aos candidatos 
adquirirem competências exigidas a nível de Processo RVCC. 
No que respeita aos candidatos que terminaram com sucesso a formação na língua 
inglesa foi unânime que o investimento no aumento das suas qualificações se poderá 
traduzir num aumento das oportunidades profissionais, além de lhes permitir o domínio 
da língua que é mundialmente falada.
A equipa do CQMB congratulou-se com este momento, que constituiu um reforço da 
importância do trabalho desenvolvido pelo Município, quer na promoção da aprendizagem 
ao longo da vida, quer na educação dos seus munícipes.

CENTRO QUALIFICA DO 
MUNICÍPIO DO BARREIRO
Adultos obtêm Certificação 
de Nível Secundário

UNIVERSIDADE DA TERCEIRA 
IDADE DINAMIZA COMUNIDADE 
HÁ 20 ANOS

Realizou-se, no passado dia 27 de dezembro, o Júri de Certificação de Nível Secundário, 
no âmbito do Processo de Reconhecimento, Validação e Certificação de Competências 
(RVCC) Escolares do Centro Qualifica do Município do Barreiro (CQMB). Nesta etapa, cinco 
adultos apresentaram ao Júri o processo síntese do seu portefólio construído-o a partir 
das suas experiências vivenciadas e em articulação com o Referencial de Competência 
Chave do Nível Secundário.
“Estas certificações são o resultado do esforço de vários formandos, mas, igualmente, 
do intenso trabalho de parceria que dinamiza o Centro Qualifica Barreiro. Muitos 
parabéns a todos e a todas”, sublinhou a Vereadora da Educação Sara Ferreira.
Este Processo de Reconhecimento de Competências foi desenvolvido pelo CQMB 
em parceria com o Agrupamento de Escolas de Santo António, que disponibiliza os 
formadores das áreas de competências chave – Cidadania e Profissionalidade, Sociedade 
Tecnologia e Ciência, Cultura Língua e Comunicação. Além desta parceria, o Centro conta, 
igualmente, com as parcerias com o Agrupamento de Escolas do Barreiro para o nível 
Básico e com o Centro Qualifica do Agrupamento de Escolas de Santo André.
Os três elementos que constituíram o Júri de Certificação externo integram a equipa 
formativa do Centro Qualifica da Escola Secundária da Baixa da Banheira. Estes 
profissionais destacaram a qualidade dos portefólios e da apresentação realizada, que 
refletiu uma coerente articulação entre as competências dos candidatos e o Referencial 
de Competências Chave.
No que respeita aos candidatos que terminaram com sucesso o Processo RVCC foi 
unânime que o investimento no aumento das suas qualificações se poderá traduzir num 
aumento das oportunidades profissionais, além de que se sentiram motivados para 
prosseguimento de estudos. 

Constituindo uma tradição anual, os Desfiles de Carnaval das Escolas do Barreiro, com o tema 
“Educar para a Paz”, voltaram a realizar-se nos dias 16 e 17 de fevereiro. Os seis desfiles 
envolveram mais de 5000 alunos, pessoal docente e não docente dos estabelecimentos 
públicos e privados de ensino, do pré-escolar ao ensino secundário.
“É sempre um enorme gosto assistir à alegria contagiante de todos aqueles que participam 
nestes desfiles que trazem milhares de crianças às ruas do Barreiro”, afirmou a Vereadora 
da Educação, Sara Ferreira.
Toda a comunidade educativa desfilou pelas ruas das uniões/juntas de freguesia do Barreiro 
mostrando uma miríade de máscaras, trajes e cores. Constituiu, sem dúvida, um momento 
único que permitiu uma ligação fundamental entre a comunidade educativa e a população 
barreirense.

CINCO MIL ALUNOS NOS DESFILES 
DE CARNAVAL DAS ESCOLAS

A Universidade da Terceira Idade do Barreiro (UTIB) faz parte da comunidade há 20 anos. Com 
cerca de 700 alunos, distribuídos por mais de 40 disciplinas e 40 formadores, esta instituição 
do Município celebrou o seu 20º Aniversário com um conjunto de momentos simbólicos, entre 
os quais um jantar-convívio que juntou, no passado dia 28 de outubro, alunos, professores, 
colaboradores e representantes da Autarquia responsável pelo projeto.
Trata-se, conforme realçou o Presidente da CMB, de um projeto “feito por muita gente, acima 
de tudo”. Frederico Rosa não esquece todos aqueles que, “ao longo dos anos, têm dedicado 
o seu tempo e que fizeram da UTIB um sítio que simboliza a aprendizagem ao longo da vida, 
mas simboliza, também, muita amizade”. “Muita gente que encontrou aqui uma segunda 
família”, frisou.
“Este projeto tem cerca de 700 alunos, 42 disciplinas e já dura há 20 anos, promovendo o 
envelhecimento ativo”, salientou a Vereadora responsável pela área da Intervenção Social. 
“É um grande projeto de voluntariado”, reconheceu Sara Ferreira.
A UTIB é um projeto de natureza gratuita, com o objetivo de responder a uma população 
em situação de inatividade profissional. Funciona em articulação com os agrupamentos de 
escolas, coletividades e associações /instituições do Concelho.
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No âmbito da parceria entre o Município do Barreiro e 
a Quercus - Associação Nacional de Conservação da 
Natureza, realizaram-se em janeiro, duas ações de 
voluntariado empresarial de 2023, na Mata Nacional 
da Machada. Foram plantadas 500 árvores autóctones 
e foi realizado o arranque/descasque de espécies 
invasoras, nomeadamente acácias. 
Freixos, carvalhos-cerquinhos, murtas, lódão e freixos 
foram as espécies plantadas por colaboradores da 
Volkswagen Autoeuropa e Kuboo Self-Storage. 
Marcaram presença na iniciativa, os Vereadores Carlos 
Guerreiro e Telma Gomes, e Marcos Bartilotti, da 
Quercus, entre outros representantes das referidas 
empresas. 
“A Mata da Machada representa 40% do território 
do Concelho” salientou o Vereador Carlos Guerreiro 
acrescentando que “é um prazer receber as empresas 
da região para fazerem as suas atividades e para 
nos ajudarem a manter e proteger o pulmão verde do 
Concelho. A Autoeuropa é uma das maiores empresas 
nacionais e tem muita importância na economia local e 
nacional. Estaremos sempre disponíveis para receber 
esta e outras empresas que nos procurem”.  
Na opinião da Vereadora Telma Gomes, “a Mata da 
Machada é o local ideal para os colaboradores da 
empresa passarem um dia diferente, em contacto com 
a natureza, a respirar ar puro e a meter mãos na terra 
para plantar árvores, que ficarão para as gerações 
futuras”.

500 ÁRVORES SÃO PLANTADAS 
NA MATA DA MACHADA

“A Mata da Machada é o local ideal para os 
colaboradores da empresa passarem um 
dia diferente, em contacto com a natureza, a 
respirar ar puro e a meter mãos na terra para 
plantar árvores, que ficarão para as gerações 
futuras”.

“RESERVA O SÁBADO” NA MATA 
DA MACHADA
Com “O Mundo Surpreendente dos Cogumelos” o Centro de 
Educação Ambiental da CMB despediu-se de 2022 e deu as boas-
vindas ao novo ano com “Sopas e Caldinhos”. Fala-se, claro, nas 
atividades da iniciativa “Reserva o Sábado”, que decorrem no Centro 
de Educação Ambiental da Mata Nacional da Machada e Sapal do Rio 
Coina, no primeiro sábado de cada mês. Nuno Alegria e Maria das 
Ervas conduziram, respetivamente, os dois workshops, com lotação 
esgotada, que trouxeram à “nossa” Mata dezenas de participantes.
O Vereador Rui Pedro Pereira referiu que “promover a preservação 
da Mata Nacional da Machada e do Sapal do Rio Coina é algo que 
está nos genes de qualquer barreirense e que utilizar e conhecer 
este espaço é o caminho para a sua conservação”.
O autarca deixou ainda expressa a intenção de continuar ao longo 
de 2023 a grande iniciativa que é o “Reserva o Sábado”, gratuita 
e aberta a toda a população, que através da vivência e partilha de 
experiências de caráter ambiental, dinamiza o espaço da Mata da 
Machada todos os meses.

II EDIÇÃO DO CONCURSO 
“UM ANO PELO AMBIENTE”
Em dezembro decorreu a II edição do Concurso “Um Ano pelo 
Ambiente”, uma iniciativa da CMB, através do Centro de Educação 
Ambiental (CEA), dirigida aos estabelecimentos de ensino e entidades 
conexas do Concelho.
Os trabalhos vencedores resultaram num calendário, produzido e 
distribuído pela CMB. Ao longo dos 12 meses, a reflexão feita pelos 
alunos acerca dos diferentes problemas ambientais que afetam o 
Planeta foi ilustrada com diferentes materiais reutilizados. Cada 
trabalho, repleto de criatividade e cor, está acompanhado de uma 
mensagem que alerta a todos para a necessidade de adotar um 
estilo de vida mais sustentável.
O Vereador Rui Pedro Pereira “agradeceu a participação de 
todos, reforçando a importância de envolver os mais jovens na 
sustentabilidade do Planeta, porque eles já são o hoje e vão ser o 
amanhã”.

Vereadora Telma Gomes

Se gostaria de receber o seu calendário, visite-nos no Centro 
de Educação Ambiental, na Mata da Machada, ou dirija-se ao 
Posto de Turismo, no terminal rodo-ferro-fluvial do Barreiro. 
Em alternativa poderá fazer o pedido para ceambiental@cm-
barreiro.pt indicando a sua morada.

BANDEIRA VERDE ECO-ESCOLAS 2022
A entrega de certificados e Galardão “Bandeira Verde Eco-Escolas 2022” aos 12 estabelecimentos de ensino premiados 
do Concelho do Barreiro ocorreu em novembro, no Auditório da StartUp Barreiro e contou com a presença de Rui 
Pedro Pereira, Vereador responsável pela área de Educação Ambiental da CMB.
Na sessão, o Vereador referiu que as escolas do Concelho são parte determinante de um movimento de mudança 
que está nas “nossas” mãos e que tem, mesmo, de acontecer.
A entrega da Bandeira “Eco-Escolas 2022” é o reconhecimento do trabalho de todos os que participaram no Programa 
Eco-Escolas e que, pela sua ação, contribuíram para tornar mais sustentável o dia a dia dos respetivos estabelecimentos 
de ensino e da comunidade em que se inserem.
O autarca deixou expressa a vontade de que muitos outros estabelecimentos de ensino manifestem disponibilidade 
para integrar este desafio, cumprindo anualmente um conjunto de critérios de sustentabilidade que projetam a 
construção de um mundo melhor.
O “Eco-Escolas” é um programa internacional, dinamizado em Portugal pela ABAE – Associação Bandeira Azul da 
Europa e que conta com apoio da CMB que é município parceiro desde 2009.
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ALTO DO SEIXALINHO,
SANTO ANDRÉ 
E VERDERENA

UNIÃO DAS FREGUESIAS 

BARREIRO 
E LAVRADIO

NOTÍCIAS 
DAS
FREGUESIAS

AQUI FREGUESIAS

A União das Freguesias de Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena (UFASSAV) continua a 
sua missão de melhoramento dos espaços públicos, jardins e espaços escolares, pelo que se 
destacam: a criação de um passeio na Rua Pedro Alves Cabral e na Rua 28 de Setembro de 1974; 
a revitalização de jardins na Rua 28 de Setembro de 1974 e na Rua da Guiné; a criação do primeiro 
jardim sem rega na Rua Almeida Garrett; a pintura do muro do polidesportivo do Altinho da 
Recosta e a pintura exterior do Jardim de Infância do Bairro 25 de Abril.
Com o objectivo de melhorar os meios técnicos e, por sua vez, a sua capacidade operacional, a 
UFASSAV adquiriu, recentemente uma nova carrinha com báscula.
A nível cultural e recreativo, foram realizadas diversas iniciativas junto da população, 
nomeadamente o “Passeio Sénior” e uma aula de defesa pessoal no âmbito do mês do idoso – 
outubro. Mais uma vez, o Parque Recreativo da Cidade (Polis) foi palco de uma “Feira Saloia” no 
mês de outubro de 2022. Em novembro, organizou-se um jantar de fados no restaurante típico 
– Clube de Fado – em Alfama. Em dezembro, realizou-se uma ida ao teatro Maria Vitória para 
assistir à peça “Parabéns Parque Mayer!”.

2023: Novos Projetos e uma Energia Renovada!

Após as festividades natalícias habituais, organizadas um pouco por toda a freguesia, 
2023 arranca com uma vontade férrea de fazer mais e melhor, nomeadamente em 
matéria de manutenção do espaço público.
Arrancámos o ano com intervenções ao nível do corte generalizado de ervas daninhas 
um pouco por toda a freguesia, facto que exigiu, por parte dos noss@s trabalhador@s, 
um esforço adicional. Destacamos a este nível a intervenção realizada no Barreiro Velho, 
a qual foi concretizada com o apoio da Câmara Municipal do Barreiro, nomeadamente 
com a equipa de recolha de monos. Este tipo de intervenção terá continuidade durante o 
ano de 2023, sem prejuízo da regular manutenção do espaço público.
Numa fase em que se ultimam os últimos pormenores ao nível da revisão do Protocolo 
relativo à Delegação de Competências do Município do Barreiro, para as juntas de 
freguesia, olhamos para o futuro com um otimismo acrescido, baseado num acréscimo 
de verba, que nos permitirá servir melhor as nossas populações.
A par deste facto, 2023 ficará marcado pela aquisição de uma nova carrinha multiusos, 
de apoio às tarefas de manutenção do espaço público. Neste campo, pretende-se com 
esta proceder ao reforço da limpeza das ruas, nomeadamente no que diz respeito à 
recolha de pequenos monos que se encontrem na via pública, mantendo-se a recolha 
agendada, da responsabilidade da Câmara Municipal do Barreiro.
A aquisição desta carrinha será acompanhada de uma campanha de sensibilização 
da população, a qual envolverá comerciantes, comunidade escolar e movimento 
associativo. Acreditamos que se trata de uma questão de cidadania, pelo que o caminho 
terá de passar, necessariamente, pelo envolvimento das forças vivas desta freguesia.
Em abril celebraremos a Liberdade! Pretendemos acompanhar as celebrações habituais, 
trazendo também algumas iniciativas inovadoras. O movimento associativo é sem dúvida 
uma das marcas mais relevantes do estado democrático, pelo que se pretende levar a 
cabo, uma reunião conjunta com todas as coletividades, para a qual será convidado/a 
um/uma dinamizador/a, por forma a incrementar uma maior proximidade entre os seus 
dirigentes e, quem sabe, fomentar o surgimento de projetos conjuntos.
Por fim, e ainda durante o 1º semestre de 2023, pretendemos dar a conhecer o projeto 
do novo parque infantil para a Urbanização dos Loios.
Num ano de dificuldades acrescidas, por todo o contexto económico e social, não 
baixaremos os braços, porque acreditamos que só com otimismo, trabalho e 
determinação, poderemos construir uma freguesia mais justa, mais coesa e mais 
solidária!
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PALHAIS E COINA
JUNTA DE FREGUESIA 

SANTO ANTÓNIO
DA CHARNECA

AQUI FREGUESIAS

No final de mais um ano de trabalho, a Junta de Freguesia de Santo António da Charneca 
congratula-se por ter realizado as ações necessárias ao enquadramento e funcionamento 
da freguesia.
A nível de obras e higiene urbana, realizaram-se limpezas, corte de ervas e a requalificação 
de jardins. Estas ações de limpeza, decorrentes do agendamento quinzenal previsto, 
para além das intervenções necessárias iminentes, contaram com a aquisição de um 
novo equipamento denominado “Aspirador de folhas”, o qual permitiu uma maior eficácia 
nas intervenções. Sucedeu-se a verificação de valas e sarjetas para a desobstrução das 
mesmas, bem como a colocação de electroválvulas para a rega automática e noturna, em 
benefício da poupança de recursos da freguesia. Adicionalmente, instalou-se um sistema 
de rega por electroválvulas na Cidade Sol. De destacar anda a disposição de “casinhas” 
em colónias de gatos na Cidade Sol, com o intuito de substituir as existentes e melhorar as 
questões de higiene e segurança da população e dos animais. Assim que possível, serão 
disponibilizadas mais quantidades. Mantendo o foco nas necessidades da população, a 
Junta de Freguesia realizou a reparação do passeio junto à Unidade de Saúde Familiar, na 
Cidade Sol.
No âmbito da Cultura e das atividades recreativas, a Junta de Freguesia de Santo António 
da Charneca organizou o “Regresso da Feira da Bagageira”, suspensa durante o período 
pandémico, com grande adesão e pedidos por parte da população. A “Feirinha de Natal 
– Largo Egas Moniz”, com venda de artigos alusivos à quadra natalícia, junto ao lago de 
Santo António, contou com a participação de vários feirantes da freguesia. Por outro lado, 
o “Almoço de Convívio” da Junta de Freguesia juntou funcionários, Executivo da Junta de 
Freguesia de Santo António da Charneca e elementos da Câmara Municipal do Barreiro, 
em agradecimento aos funcionários pelo notável trabalho diário. 
Na Educação, na sequência do Protocolo de Descentralização, foi dada continuidade ao 
trabalho desenvolvido nas cinco Escolas da freguesia de Santo António da Charneca, e 
instalados estores na Escola Básica da Cidade Sol.

A União das Freguesias de Palhais e Coina continua focada na melhoria da qualidade de vida 
da população, cumprindo com as responsabilidades que lhe estão atribuídas. Espaços públicos 
e ajardinados bem cuidados, áreas verdes devidamente tratadas e higiene urbana controlada, 
embora com alguma dificuldade. 
Iniciamos a poda e limpeza de árvores, acompanhamos o estado de alerta no período em que 
choveu bastante, limpando sarjetas, valas e sumidouros nos locais mais problemáticos da 
Freguesia.   
Devido às constantes avarias da carrinha “velha”, com reparações de valor significativo, o 
Executivo decidiu comprar uma carrinha nova (que já se encontra ao serviço desde novembro) 
para apoiar e melhorar as condições de trabalho dos funcionários do Setor do Ambiente e 
tentar fazer alguma poupança nas despesas com combustível, uma vez que para manter toda 
a Freguesia limpa, estamos a percorrer cerca de 40 km por dia.  
Retomamos a realização da 5ª Feira Quinhentista de Coina, foram três dias de grande convívio 
e animação, com a participação de várias centenas de pessoas. Realizámos o jantar convívio de 
Natal com eleitos e funcionários. Visitámos as escolas públicas da Freguesia na companhia do 
Pai Natal e oferecemos um “miminho” aos nossos meninos.
No período de férias do Natal, pintámos as entradas do edifício principal da Escola Básica de 
Coina até ao primeiro andar e na Escola Básica de Palhais substituímos todos os estores das 
salas de aula do edifício principal, para além da limpeza dos espaços de recreio, pequenas 
reparações e substituição de materiais já em fim de vida.
Acompanhámos e apoiámos a compra de bolos-rei, para a iniciativa da Associação FidalByke, 
passeio de São Silvestre e colaborámos na distribuição de bolo-rei e chá quente aos 
participantes, na sua paragem na Freguesia - Largo D. Paulo da Gama, em Palhais. Comprámos 
mais duas camas articuladas e duas cadeiras de rodas, equipamento que cedemos aos nossos 
recenseados quando solicitado e justificado.

Obrigado(a) a todos/as os/as nossos/as trabalhadores/as administrativos e do Setor do 
Ambiente, pelo empenho e dedicação ao trabalho diário que realizam, em prol do bem-estar 
da população.
Obrigada à Câmara Municipal do Barreiro pelo apoio que nos tem prestado.
E vamos caminhando... na construção de uma melhor freguesia!    
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No âmbito do processo de 
transferência de competências 
para as autarquias locais, o Chega 
deixa o alerta: o aumento das 
responsabilidades do Município 
poder-se-á tornar penoso e 
oneroso para a Autarquia. 

 - Quais os objetivos do Programa?

Os nossos objetivos pretendem trazer para o Barreiro algumas das 
preocupações que temos ao nível do Poder Central. Preocupa-nos 
o processo de Descentralização iniciado pelo Partido Socialista, 
o endividamento, a carga fiscal, a má utilização, por vezes, dos 
impostos dos barreirenses. 
Por outro lado, pretendemos fomentar, na medida do possível, e 
através da introdução de moções e de outras ferramentas, aquilo 
que foi o programa autárquico de 2021. Quando elaborámos o 
programa tivemos uma série de ideias que queremos continuar 
a tentar trazer à AM, uma delas, infelizmente, foi reprovada, 
que tinha que ver com o aumento da proximidade dos agentes 
da autoridade em patrulhamento. Nós propusemos que eles 
pudessem usufruir das instalações das escolas, ao nível das 
refeições. Achávamos que era uma boa medida e que ia ser bem 
acolhida por todas as bancadas, mas não foi. 
Preocupa-nos a carga fiscal, a manutenção e o aumento das taxas 
municipais, com grande foco para o IMI. Preocupa-nos o nível de 
dependência do Município. Gostaríamos que ele desaparecesse, 
mas sabemos que não é possível, as autarquias estão muito 
dependentes deste imposto e acho que penaliza bastante as 
pessoas e o seu orçamento familiar.    
No orçamento para 2023, as taxas das Águas, Saneamento e 
Resíduos vão ter um incremento e vemos que os barreirenses 
vão ser, ainda mais, penalizados. Já não basta a conjuntura 
internacional, com o aumento das taxas de juro. Todos somos 
munícipes e também pagamos os nossos impostos. Temos de 
pensar naqueles que nos elegem e que confiam no nosso Partido.

- Quais são as linhas de força do Chega para o Barreiro? 

Em primeiro lugar, servir os barreirenses nas suas preocupações, 
sair de alguma estagnação em que o Barreiro está mergulhado 
há décadas, quer em termos empresariais, mas também de uma 
forma geral. O Barreiro tem sido um pouco excluído por parte do 
Poder Central. 
Prometemos, também, rigor na execução das tarefas como 
grupo municipal. Vamos também fomentar esse rigor. Por fim, 
em termos de problemas concretos, o foco serão os transportes, 
principalmente as ligações aos outros concelhos. Os últimos 
dados dizem que ao nível do distrito de Setúbal, os barreirenses 
são os que perdem mais tempo nas suas deslocações e este 
facto deve ser olhado pelo Poder Central. 
Outra das nossas linhas de orientação, serão os resíduos porque 
não notamos melhoramentos até ao momento, apesar de tudo o 
que já foi investido e das apostas que já foram feitas pelo atual 
Executivo.  
Sem dúvida nenhuma a segurança, com a promoção da 
proximidade das forças de segurança e a promoção do Barreiro 
como um destino seguro e acessível a qualquer hora é algo que 
é muito importante fomentar. 
Para terminar, temos uma especial preocupação com o processo 
da descentralização. Vamos permanecer atentos, com tudo o 
que daí advém, com o aumento de responsabilidades por parte 
do Município. Ou seja, é algo que nos preocupa enquanto grupo 
parlamentar na Assembleia da República e na AM, porque vemos 
que pode se tornar penoso e oneroso para o nosso Município.  

DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO 
NUNO CHAMBEL  
Líder de bancada do Partido Chega

“Preocupa-nos a carga fiscal, a manutenção e o aumento 
das taxas municipais, com grande foco para o IMI. 
Preocupa-nos o nível de dependência do Município”.

- Decorrido este tempo de mandato, como está a ser 
a experiência do trabalho do Chega na Assembleia 
Municipal (AM)? 

Começo por me focar nos pontos positivos. Destaco, 
de uma forma geral, o facto de termos sido muito bem 
acolhidos. As pessoas dirigem-se a nós de uma forma 
afável e isso é de valorizar. 
Saliento, ainda, como um aspeto positivo, a 
possibilidade de podermos dar os nossos contributos 
para o melhoramento do nosso Concelho e utilizarmos 
as ferramentas que a nossa Democracia nos atribuiu, 
utilizando a Assembleia Municipal (AM) para expor as 
nossas ideias para o Barreiro. 
Em relação aos pontos menos positivos da nossa 
experiência na AM, um dos problemas que identifico, 
no decorrer das sessões, tem que ver com a perda 
de tempo que, muitas vezes, acontece fruto de alguns 
assuntos de caráter nacional e internacional, quando 
o foco deveriam ser os assuntos relacionados com 
o Barreiro. Este aspeto tem um efeito negativo 
na participação dos barreirenses na AM. Seja a 
acompanhar via Youtube, no conforto de suas casas, 
seja nos locais onde a Assembleia vai reunindo.  
É, ainda, negativo o atraso na revisão do Regimento 
e na constituição das comissões permanentes. Este 
facto prejudica os barreirenses e entendo-o como 
um ponto  negativo desta nossa experiência na AM. 
Por diversas vezes, fui confrontado pelos meus 
homólogos do Partido Chega do nosso distrito, que 
me perguntavam a razão desse atraso de um ano, em 
relação aos outros distritos. 
Por outro lado, lamentamos que algumas pessoas 
insistam na criação de cercos políticos ao Partido 
Chega. Estes cercos não são bons para a nossa 
Democracia e para o pluralismo, que acho que deve 
existir no Concelho do Barreiro. Somos democratas, 
somos liberais, em termos económicos, e somos 
conservadores nos valores. Embora estejamos na 
extrema, quando olhamos os vários partidos que estão 
representados, não gostamos de nos ver identificados 
como extrema-direita. Somos, sim, uma direita 
conservadora e por si só entendemos que este é o 
nosso posicionamento político.

Somos democratas, somos liberais, em 
termos económicos, e somos conservadores 
nos valores. Embora estejamos na extrema, 
quando olhamos os vários partidos que estão 
representados, não gostamos de nos ver 
identificados como extrema-direita. 

O Barreiro tem sido um pouco excluído por parte do 
Poder Central. 



PÁG. 19

VOZ DA ASSEMBLEIA

- Decorrido este tempo de mandato, como está a ser a 
experiência do trabalho do BE na Assembleia Municipal 
(AM)?

- Este mandato tem a particularidade do PS ter maioria 
absoluta. Pensamos que essa responsabilidade recai e é 
acrescida relativamente aos eleitos do PS. O que sempre 
dissemos é que não queríamos que uma maioria absoluta seja 
o poder absoluto.
Vamos tendo alguma atividade em termos de propostas, sendo 
certo que condicionada à correlação de forças atualmente 
existente. Exercemos o poder de fiscalização quando a Câmara 
nos apresenta a documentação, nomeadamente Orçamentos, 
ou GOPs [Grandes Opções do Plano].
Lamentavelmente, foi chumbada pelo PS uma proposta 
que consideramos importante: uma Recomendação para 
a criação de um Programa de Apoio Municipal às famílias 
e empresas afetadas pelo aumento do custo de vida, ligado 
à questão da inflação – que não é temporário, é bem mais 
do que isso. Cremos que era nossa obrigação fazer esse 
trabalho relativamente à inflação e aos apoios que a Câmara, 
eventualmente, possa vir a reconsiderar para as pessoas, 
individualmente, para as empresas e para o associativismo.
Finalizámos a revisão do Regimento. É um processo que 
tínhamos assentado que iríamos concluir no final de maio de 
2022. Em janeiro de 2023, com um deslizamento considerável, 
concluímos. Isto só tem um inconveniente que é a dificuldade 
de entrada em funcionamento das comissões permanentes, 
um instrumento importante para a participação, transparência 
e escrutínio do trabalho da Autarquia. Vamos tentar recuperar 
este hiato.
Um ponto de vista absolutamente partidário: queremos ter um 
reflexo positivo na atividade da AM. Levámos à participação 
três jovens mulheres, na ordem dos vinte e três, vinte e quatro 
anos. Foram eleitas na nossa lista. As suas prestações, 
quando intervieram, porque estamos a tentar renovar, deram-
nos muita confiança e alegria. Porque permite-nos encarar 
a renovação com a participação dos jovens na política. Aliar 
experiência e irreverência é fundamental. E dá perspetivas de 
futuro pôr os jovens a intervirem na política da sua terra.
 
- Quais os objetivos do Programa?

- Temos uma obrigação para com todos os munícipes e, em 
particular, para os que votaram no BE, que é: mantermos a 
nossa coerência, sermos firmes, mas, também, flexíveis e, 
acima de tudo, transparentes na defesa das nossas ideias e 
propostas com que nos apresentámos às eleições.
Temos uma grande preocupação com a habitação. Fomos 
intervindo na procura que o Executivo assuma a intervenção 
no parque habitacional público. Os nossos dados de setembro 
de 2021 [indicam] que este é pequeníssimo: 416 fogos (285 
do Município e 131 do IHRU), o que representa menos de 1% 
(0,98%) dos 42127 alojamentos existentes no Barreiro. Ora 
isto é muito curto para quem faz da habitação uma referência. 
Aprovámos a Estratégia Local de Habitação, fez-se um contrato 
entre o Executivo e o IHRU. Esperamos que o Executivo vá 
concretizando, até 2025, aquilo que está acordado com o IHRU 
para que a habitação no Concelho melhore.
Como temos esse objetivo de pôr a habitação num lugar 
de destaque, exercemos o nosso direito regimental e 
requereremos a realização de um debate de atualidade sobre 
o tema. Fazemos isto porque entendemos que devemos pôr a 
habitação no centro.
Esperamos que a conclusão do PDM se efetue. Temos 
apresentado [propostas de] diminuição do IMI e a gratuitidade 
dos transportes públicos urbanos para maiores de 65, 
estudantes e desempregados, programa de apoio a cuidadores 
informais… são coisas que vimos tratando.
A maioria não aceitou propostas sobre a redução do IMI… 
A questão dos transportes já tinha sido rejeitada… Vamos 
insistir nestas linhas porque entendemos que são questões 
não só económicas. A dos transportes tem duas vertentes: 
também, a ambiental. E pensamos que é importante insistir 
nestas matérias: tirar carros da rua, ajudar as pessoas que 
têm mais dificuldades, nomeadamente os mais idosos, os 
estudantes e os desempregados e trazer os TCB, que muito 
prezamos, para cima…

- Quais são as linhas de força do BE para o Barreiro? 

- Vêm sempre na linha do nosso compromisso eleitoral de 
2021. E repetimos: habitação, saúde, transportes, mobilidade, 
ambiente, trabalho, ensino, cultura e desporto, direitos sociais 
e bem-estar animal. Depois temos alguns outros aspetos 
particulares, nomeadamente em relação à saúde. Queremos 
muito que o Centro de Saúde do Alto do Seixalinho seja 
construído e estamos certos que vai ser. Mas não basta ter 
instalações. Temos, aqui, no Barreiro, como em muitas partes 
deste País, um défice de médicos de família assustador. 
Portanto, queremos que haja instalações, mas que essas 
tenham, também, profissionais que nos permitam ajudar as 
pessoas. O Centro de Saúde no Alto do Seixalinho e outro 
que há de ser nos Fidalguinhos, mais à frente, com certeza… 
Acompanhamos a posição do Executivo em levá-los à frente.
Depois, uma coisa que é muito sentida por toda a gente, que 
é a zona ribeirinha. Vamos querer que a situação da Quinta 
do Braamcamp tenha um desfecho. Nem vamos entrar 
nisso dos processos judiciais. Aquele espaço é da CMB e 
dos barreirenses e tem de ter um desfecho. Com ou sem 
negócio. Numa entrevista, o atual Presidente da AM disse que 
o investidor já tinha perdido o interesse.
Outra questão é a da Barra-a-Barra. Tem de ser tratada 
com o município da Moita. Porque aquele local apresenta 
uma degradação ambiental, e, também, problemas sociais 
e de habitação indigna. Aquele território é Moita, mas está 
agarrado ao Lavradio. Terá de haver uma junção de interesses 
entre os dois municípios.
Depois, os resíduos. Defendemos que devemos alargar a 
questão da reciclagem e da reutilização na tentativa de 
reduzir a zero o desperdício. Mas temos a preocupação que 
é manter na esfera pública a gestão da recolha dos resíduos. 
Há concessões, mas defendemos que a esfera pública é o 
instrumento essencial para manter esta atividade.
Depois mantemos “olho vivo” na questão do aeroporto do 
Montijo. Esperamos que se resolva, de uma vez por todas, 
este problema que é da Área Metropolitana de Lisboa (AML) e 
do País. E defendemos que a melhor localização é Alcochete. 
No entanto, respeitamos os estudos que estão a ser feitos e 
as avaliações.
Depois, ligações aos concelhos vizinhos, nomeadamente 
à Moita, ao Seixal. E ao Seixal é a velha questão da ponte 
rodoviária, prometida, que nunca mais é feita. A outra mais 
recente, mas, também, já com alguns anos, é a construção da 
ponte pedonal e ciclável entre as duas cidades.
E são as questões mais “grossas”, que continuamos a 
defender: a extensão da linha do Metro Sul do Tejo, a melhoria 
das ligações fluviais através da Soflusa… Sabemos que a 
Câmara não tem grande interferência. Aquilo é uma empresa. 
É pública. Mas pensamos que temos de ter influência.
Depois, precisamos que grandes obras, como a construção 
da Terceira Travessia do Tejo (TTT), aquilo a que chamamos 
“a cereja no topo do bolo”, passem de promessas anunciadas 
para coisas que se vejam no terreno, sabendo da dimensão, do 
que é iniciar a construção de uma TTT. Dos últimos dados, que 
sabemos pela Comunicação Social (CS) e pelos documentos 
do Governo, é que, sim, está prevista, mas lá para 2050. Isso é 
muito longe. E, mesmo assim, é ser otimista. E esta parte aqui, 
numa visão mais ampla, era fundamental. Era a abertura e 
a “integração” do Barreiro nesta AML. Sairmos da Península 
e termos uma dimensão mais abrangente. Mesmo o serviço 
ferroviário da ponte… defendemos simplesmente que seja 
ferroviário: não queremos mais carros a passarem de um 
lado para o outro.
Depois, o património cultural. Aqui temos dado avanços. É 
verdade. Pelo menos na aquisição de alguns espaços novos 
que o Executivo fez há bem pouco tempo. Mas, por exemplo, 
o património marítimo, inclusive um museu ferroviário, 

aproveitando o facto do Barreiro ter essa tradição tão forte... 
Aquela entrada quando se vem da estação dos barcos, que 
é um amontoado de barracas que para ali está... Temos o 
problema daquele espaço que não é território do Município, 
sabemos isso, mas é preciso intervir e insistir com a entidade 
que tem essa responsabilidade, e dar um ar limpo e agradável 
para quem chega ao Barreiro.
E depois temos uma desgraça que é a velha estação dos 
barcos. Que é um monumento importante para a nossa 
cidade – e não só –, e que está ali ao abandono e, cada vez 
mais, degradada. Sabemos que não é responsabilidade direta 
do Município. Mas entendemos que o PS, que está agora no 
poder – já vamos para o sexto ano de mandato – … é tempo de 
começarmos a olhar para isto e insistir com quem tem essas 
competências.
Uma coisa que, também, é importante para nós e que vai 
estar “na berra” é a transferência de competências. Vamos 
ter, a breve trecho, uma discussão sobre a aceitação da 
transferência de competências sobre a ação social. Em 
fevereiro de 2021, rejeitámos – rejeitou o Município, em 
Reunião de Câmara; rejeitou a AM. Agora, pelo que vimos 
sabendo, através da CS, há um acordo entre a Associação de 
Municípios e o Governo. E precisamos, com toda a clareza, de 
informação absoluta sobre o posicionamento do Município 
para podermos decidir em consciência. A questão fundamental 
são os “envelopes financeiros”. Senão as autarquias ficam 
enganadas. Não queremos que isso aconteça. E cremos que o 
próprio Executivo não está, ou não estava nessa “onda”. É uma 
coisa que vai ser tratada, com certeza, durante este ano. Até 
porque tem prazos legais. Porque já a outra – da Educação – 
obrigou à entrada nos quadros do Município de cerca de 400 
trabalhadores.
Por fim, uma boa notícia, numa outra dimensão, que foi a 
criação das NUTS [Nomenclatura das Unidades Territoriais 
para Fins Estatísticos] – II e III – para a Península de Setúbal, 
que irão permitir um planeamento, um desenvolvimento, uma 
utilização de fundos europeus – mesmo que só a partir de 2027 
– importante para o Barreiro e para a Região. Esperamos que 
isto nos dê um alavancar de posições relativamente não só 
ao território do Barreiro, mas, também, neste enquadramento 
da Península, que nos permita um maior desenvolvimento. 
Porque havendo recursos disponíveis através dos fundos 
europeus, com certeza que há investimento e melhoria das 
condições de vida da população. Acompanhámos isso desde 
sempre e na Assembleia da República votámos a favor. Já 
vem tarde. Mas vale mais tarde que nunca! Agora estamos 
a tratar de ver o que podemos fazer para a frente. Aprender 
com os erros do passado, ou com alguma falha e perspetivar 
melhor o futuro.

As pessoas podem contar com o Bloco nesta perspetiva, 
sempre, na defesa de uma coesão social e territorial, 
participação democrática das populações, para que haja 
desenvolvimento, trabalho, e uma qualidade de vida melhor 
no Barreiro. É por isso que estamos empenhados e é para isso 
que estamos nesta AM.

DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO 
FRANCISCO ALVES 
Líder de bancada do Bloco de Esquerda (BE)
O BE está empenhado na defesa 
da coesão social e territorial, e 
participação democrática para que 
haja desenvolvimento, trabalho e 
melhor qualidade de vida no Barreiro. 
A participação de jovens na política 
oferece confiança, dando perspetivas 
de futuro. Aliar experiência e 
irreverência é fundamental.

“Como temos esse objetivo de pôr a habitação num lugar 
de destaque, exercemos o nosso direito regimental e 
requereremos a realização de um debate de atualidade 
sobre o tema. Fazemos isto porque entendemos que 
devemos pôr a habitação no centro”.
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Desde dezembro que o ACES Arco Ribeirinho tem ao dispor um Centro de Vacinação 
Internacional e uma Consulta do Viajante da responsabilidade da Unidade de Saúde Pública 
Arnaldo Sampaio, no Edifício Sede da Unidade de Saúde do Lavradio, na Rua D. José 
Cárcamo Lobo, no Lavradio, para os utentes dos concelhos de Alcochete, Montijo, Moita e 
Barreiro.
Presentes nesta abertura esteve o Presidente da Câmara Municipal do Barreiro, Frederico 
Rosa, a Diretora-Geral da Saúde, Graça Freitas e a Vereadora Sara Ferreira. “Ficamos 
satisfeitos por mais este investimento no nosso Concelho para dar mais uma resposta 
a utentes que assim tem à sua disposição não só a consulta como o Centro de Vacinação 
Internacional”, elogiou o Presidente.
A Consulta do Viajante deverá realizar-se 4 a 8 semanas antes da data prevista da viagem 
e a marcação poderá ser feita de segunda a sexta-feira das 09h00 às 12h30 e das 14h00 às 
17h30, presencialmente [Unidade de Saúde Pública – Pólo Barreiro, na Rua D. José Cárcamo 
Lobo], telefonicamente [969 346 919], ou pelo e-mail consulta.viajante.arcoribeirinho@
arslvt.min-saude.pt. Horário da Consulta do Viajante: terças das 14h00 às 17h30.
O Centro de Vacinação Internacional funciona às terças e quintas-feiras das 09h30 às 17h30.

BARREIRO TEM 
CENTRO DE VACINAÇÃO 
INTERNACIONAL 
E CONSULTA DO VIAJANTE

Estão a decorrer as obras de reabilitação do edifício do antigo armazém de Víveres, 
situado junto à estação de comboio do Barreiro A. A necessidade de garantir condições 
de salubridade para alguns dos espaços culturais e de trabalho camarários perspetivou a 
intervenção de reabilitação do antigo edifício, com vista à sua reutilização e alteração de 
usos, passando o mesmo a constituir-se como um novo equipamento camarário na cidade. 
O projeto de intervenção contempla a criação de um novo espaço cultural e expositivo, com 
uma sala de conferências e vai passar a incluir também novos gabinetes de trabalho para a 
CMB e espaços para as forças políticas do Concelho.

REABILITAÇÃO DO EDIFÍCIO 
DO ARMAZÉM DE VÍVERES
Empreitada de 1 milhão

O Mercado Municipal 1º de Maio acolheu nos meses de novembro e dezembro, três 
workshops dedicados ao tema “Cozinhar no Mercado”, numa parceria entre a Câmara 
Municipal do Barreiro e a Escola de Hotelaria e Turismo de Setúbal.
Sob a orientação do chef Luís Alves, os seus alunos prepararam e confecionaram os pratos: 
Bochecha de porco com esmagado de batata e cogumelos, Maçã com diferentes texturas, e 
Bacalhau confitado com puré de cenoura e alho francês. No final, os participantes tiveram 
a oportunidade de degustar estas iguarias.  
A Vereadora Maria João Regalo fez um balanço muito positivo do evento. “Correu muito 
bem. Nós só temos a agradecer à Escola de Hotelaria e Turismo de Setúbal esta parceria”. 
A responsável pela área do turismo, salientou que este evento “é bom para os alunos que 
têm aqui uma experiência prática e, ao mesmo tempo, damos uma nova dinâmica ao 
Mercado. As pessoas gostam e aderem”. 

WORKSHOPS ENSINAM 
A ARTE CULINÁRIA 
Mercado Municipal 1º de Maio
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A Ministra do Trabalho, Solidariedade e Segurança Social esteve, no 
passado dia 22 de novembro, no Barreiro. Ana Mendes Godinho foi 
recebida pelo Presidente da CMB, Frederico Rosa, e pela Vereadora 
responsável pelas áreas da Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Sara 
Ferreira. No Barreiro, a Ministra visitou o espaço do “Ser Casa Barreiro”, 
Projeto financiado pelo Portugal 2020, com o objetivo da inclusão social e 
profissional de Pessoas em Situação de Sem Abrigo (PSSA), desenvolvido 
pela CMB, em parceria com a Rumo – Cooperativa de Solidariedade Social.
Durante a visita, foi, ainda, assinado o Contrato de Comparticipação 
Financeira que formaliza a atribuição de apoio a outro Projeto, enquadrado 
no Plano de Recuperação e Resiliência (PRR), para a criação de uma 
Comunidade de Inserção no Município.
“É o primeiro Protocolo no âmbito do PRR para comunidades de inserção 
do País [a ser aprovado]”, sublinhou a Ministra. “Isto resulta da capacidade 
que tiveram de apresentar uma candidatura extraordinária para a 
construção de uma comunidade de inserção, no fundo criar um espaço 
para habitação de pessoas que estão, de alguma forma, em situação de 
emergência de alojamento”, concretizou.
O Presidente da CMB salientou ser este “mais um processo naquele que 
tem sido o nosso Projeto de investimento na parte dos sem abrigo e da 
reinserção de pessoas. É mais um passo naquilo que tem sido o grande 
trabalho de toda esta equipa na área social”, acrescentou Frederico Rosa, 
sublinhando, ainda, a “colaboração que temos tido com outras entidades.
Temos uma candidatura feita e aprovada em tempo recorde, e a primeira 
a estar assinada”, realçou a Vereadora do Pelouro. “Sentimos falta 
dessa resposta de continuidade (…) e com esta estrutura sei que vamos 
conseguir encontrar novas soluções para a vida de várias pessoas”, 
rematou Sara Ferreira.

“Violência sobre as Mulheres: Três faces de um Problema” foi o tema da 
mesa-redonda, promovida pela CMB, no passado dia 25 de novembro, no 
Auditório da StartUp Barreiro. Esta iniciativa realizou-se no âmbito do Dia 
Internacional para a Eliminação da Violência sobre as Mulheres e contou 
com a presença do Presidente da CMB, Frederico Rosa, da Vereadora 
responsável pelas áreas da Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Sara 
Ferreira, e, como preletoras convidadas, com Balbina Silva, da Associação 
Portuguesa de Apoio à Vítima (APAV), Maria Helena, do Instituto Nacional 
para a Reabilitação (INR), e Filomena Iria, Técnica de Apoio à Vítima.
“Na Câmara Municipal já temos a tradição de assinalar este Dia com 
momentos de partilha, com momentos de debate técnico e informado 
acerca desta temática, que, infelizmente, continua muito presente nos 
dias de hoje”, sublinhou a Vereadora. “Para conseguirmos eliminar 
ou diminuir os números da violência doméstica só com o empenho e 
o trabalho de todos os profissionais, e de todos aqueles que atuam 
nesta área”, defendeu Sara Ferreira. A realização desta iniciativa é, na 
sua opinião, “importante para o Barreiro, porque conseguimos dotar os 
profissionais, das mais diferentes áreas, de formação e de sensibilização 
que lhes permitam não só sinalizar e identificar casos de violência 
doméstica, mas, também, quais são os passos que podem dar a seguir e, 
desta forma, melhorar todo o apoio à vítima”.
Esta sessão, que promoveu uma conversa em torno de três vertentes 
da problemática – violência sobre a Mulher Idosa, sobre as Mulheres 
portadoras de Deficiência e no Namoro – e apelou pela ação de todos para 
que sejam erradicadas quaisquer formas de agressão contra as mulheres, 
foi moderada pelo técnico da Divisão de Intervenção Social, Igualdade e 
Saúde, Joaquim Monteiro.

MINISTRA DO TRABALHO, SOLIDARIEDADE 
E SEGURANÇA SOCIAL VISITOU PROJETO DE 
INSERÇÃO DE SEM ABRIGO 
“SER CASA BARREIRO”

MUNICÍPIO DISCUTE VIOLÊNCIA 
SOBRE AS MULHERES

No passado dia 21 de novembro, foi assinado o Protocolo de Cooperação entre a Comissão para a 
Cidadania e a Igualdade de Género (CIG) e a Câmara Municipal do Barreiro.
“Este protocolo vem reforçar o trabalho já levado a cabo pela Autarquia no plano da igualdade e 
demonstrar o nosso compromisso com todos e todas as barreirenses”, enfatizou a Vereadora com a 
Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Sara Ferreira.
Este Protocolo visa a eliminação dos estereótipos, o combate à discriminação, incluindo numa 
perspetiva interseccional, e a prevenção da violência contra as mulheres e da violência doméstica, os 
quais constituem os objetivos da Estratégia Nacional para a Igualdade e a Não Discriminação 2018-2030 
“Portugal + Igual”. Através dele, o Município compromete-se a implementar o Plano Municipal para a 
Igualdade 2023/2026, a criar uma equipa para a igualdade na vida local, entre outras ações.
Esta parceria vai permitir desenvolver ações e medidas que promovam o desenvolvimento de uma cultura 
de direitos humanos, igualdade entre mulheres e homens, rapazes e raparigas, não discriminação e não 
violência, junto das populações, entre outras.

CMB ASSINA PROTOCOLO COM A COMISSÃO 
PARA A CIDADANIA E A IGUALDADE DE GÉNERO
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VENCEDORES DO XXI 
CONCURSO DE MONTRAS 
DE NATAL
Foram entregues os prémios do XXI Concurso de Montras de Natal do Barreiro, promovido 
pela Câmara Municipal e Freguesias do Concelho, em dezembro. Esta edição contou com 
a participação de 36 lojistas num total de 50 montras a Concurso.
Entre os dias 1 e 31 de dezembro, os empresários da área do comércio e serviços do 
Concelho tiveram expostas as suas montras imbuídas do espírito natalício.
Para Frederico Rosa, Presidente da CMB,  “é de louvar e elogiar o trabalho e envolvimento 
de todos, participantes e equipa da Autarquia que permitem que o Concurso das 
Montras de Natal se realize, caminhando este ano, para a sua terceira década, são 21 
anos a contribuir para que a cidade tenha um maior espírito natalício”. Para o autarca 
“são todos vencedores e estão todos de parabéns. Habitualmente os nossos lojistas já 
têm orgulho nas suas montras, que cresce ainda mais com as suas criações na quadra 
natalícia”, concluiu. 

O júri, constituído por um elemento da CMB, da StartUp Barreiro e um artista convidado do 
Concelho, decidiu atribuir os seguintes prémios:

PROTEÇÃO CIVIL E AÇÃO 
SOCIAL DO MUNICÍPIO 
FORMADAS PARA 
EMERGÊNCIAS 
Zonas de Concentração e Apoio à População

Foi assinado, em janeiro, um contrato de Concessão de Incentivos ao Investimento entre o 
Município do Barreiro e o Centro de Investigação Pedagógica sobre Aprendizagem Integrada – 
Colégio Minerva, Lda.. 
O Barreiro acolhe assim, mais um grande investimento, cerca de 13 milhões de euros, para a 
implementação de um projeto de construção das instalações afetas ao ensino secundário, 
pavilhão desportivo e arranjos exteriores – Colégio Minerva. 
A ampliação das instalações terá lugar nos terrenos adquiridos junto à Escola EB2/3 Quinta da 
Lomba, cujos alunos também irão beneficiar com a partilha deste pavilhão desportivo. 
Com um prazo de implementação de 24 meses, vão ser criados mais 10 novos postos de trabalho.
Uma boa notícia para o Barreiro na opinião do Vice-Presidente, Rui Braga, que aplaudiu o 
Regulamento de Incentivos que permite uma maior aposta dos investidores no Concelho e a 
iniciativa desta empresa privada, em particular, por investir na construção de uma infraestrutura 
de qualidade ao nível do ensino no Barreiro.

REGULAMENTO DE INCENTIVOS 
PERMITE INVESTIMENTO DE 
13 MILHÕES PARA O BARREIRO
Colégio Minerva vai aumentar instalações 

1º prémio | Faty Lopes  - Florista e 
decoração

2º prémio | Farmácia Candeias

3º prémio | Rosa Canela, Florista Menção Honrosa Montra Mais Sustentável 
Ótica Milheiro

Menção Honrosa Montra mais votada 
online | Belinha Cabeleileiros 

BARREIRO INVESTE NA 
FORMAÇÃO DO MOVIMENTO 
ASSOCIATIVO

A terceira formação no âmbito do 
programa CLUBE TOP, dirigida ao 
Movimento Associativo e dedicada ao 
tema “O IRC num Clube Desportivo”, 
aconteceu a 22 de fevereiro, numa 
organização da Autarquia do Barreiro 
em conjunto com o Instituto Português 
do Desporto e Juventude.
O nível de participação foi elogiado pelo 
Vereador da CMB, responsável pelo 
pelouro do Desporto e Associativismo, 
Rui Pereira: “Contar com mais de duas 
dezenas de dirigentes associativos de 
diferentes entidades do Concelho, vem 
provar que esta iniciativa é uma aposta 
ganha e que o associativismo percebe 
isso”, referiu. “Para o Município do 
Barreiro é da maior importância 
o investimento na formação dos 
dirigentes associativos, pois muni-
los de novas ferramentas e permitir 
a atualização de outras, possibilitar-
lhes-á uma maior autonomia e melhor 
desempenho nas comunidades onde 
se inserem”, afirmou o autarca, que 
salientou a relevância que estas 
formações têm para o Movimento 
Associativo.
Nas palavras de quem ministrou a ação, 
José Araújo, licenciado em Auditoria, 
“esta formação visou o desenvolvimento 

de clubes desportivos mais sustentáveis, dotados de pessoas devidamente capacitadas, 
enraizados nas suas comunidades e capazes de responder às necessidades e expetativas dos 
seus associados”.
“Orçamento do Clube” e “IVA num Clube Desportivo” são alguns dos temas de formações já 
realizadas pelo CLUBE TOP, nas quais foi transmitido conhecimento aos dirigentes associativos 
para que possam aplicar nas suas instituições.

Os técnicos do Serviço Municipal de 
Proteção Civil participaram numa ação 
de qualificação em Gestão das Zonas 
de Concentração e Apoio à População 
(ZCAP), promovida pela Autoridade 
Nacional de Emergência e Proteção 
Civil (ANEPC), para agentes de 
Proteção Civil e entidades com especial 
dever de colaboração. 
No mesmo âmbito, a equipa de ação 
social da Câmara Municipal participou 
num exercício de instalação e 

operacionalização das ZCAP, promovido pela mesma entidade. As ZCAP proporcionam ao 
cidadão individual e famílias, afetados por uma emergência ou desastre grave, um local 
seguro para permanecer, antes, durante e após um acidente grave ou catástrofe, onde 
pode igualmente ser assegurada a sua alimentação e apoio psicológico de emergência.
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Foi inaugurada em novembro, a 5ª Esquadra da Polícia de Segurança Pública do Barreiro, situada no 
centro do Barreiro velho. Uma cerimónia que contou com a presença do Ministro da Administração 
Interna, José Luís Pereira Carneiro, do Presidente da Câmara Municipal do Barreiro, Frederico Rosa, 
do Diretor Nacional da Polícia de Segurança Pública, Manuel Augusto Magina da Silva, da Secretária 
de Estado da Administração Interna, Isabel Oneto, da Secretária de Estado da Proteção Civil, Patrícia 
Gaspar e do Presidente da Assembleia Municipal do Barreiro, André Pinotes Batista.
Neste dia importante para a segurança de todos os barreirenses e para os profissionais de segurança 
pública da cidade, o Presidente destacou a junção de vontades para tornar este desejo numa realidade. 
“Felizmente conseguiu-se com a vontade de todos, da Autarquia, do Ministério da Administração 
Interna (MAI) e da Polícia de Segurança Pública (PSP) encontrar soluções para resolver os vários 
problemas que foram surgindo”. Problemas esses responsáveis pelos vários avanços e recuos no 
processo de obra. “Foi um processo muito difícil onde nos debatemos com vários obstáculos, desde 
o empreiteiro que faliu em obra, à necessidade de um novo financiamento uma vez que o necessário 
já não correspondia ao contrato programa, ao ter de posteriormente lançar novo concurso público 
para que a obra fosse finalmente finalizada”, segundo relembrou o edil.
Frederico Rosa destacou a questão do regime de proximidade que esta nova infraestrutura vai 
permitir, assim como o investimento de cerca de 5 milhões de euros por parte do Município do Barreiro 
na melhoria do espaço público que está prestes a arrancar.
“Esta zona da cidade precisa de investimento que começa desde logo com a vontade política de aqui 
investir, e no qual esta esquadra é um exemplo. Já começamos a ver sinais de confiança por parte 
do investimento privado que começou a reabilitar os imóveis desta zona velha do Concelho. É com 
investimento que se gere confiança nos proprietários que aqui têm os seus imóveis”, disse.
Para José Luís Pereira Carneiro, Ministro do MAI, Portugal fica mais bem servido com mais uma 
esquadra no Barreiro. “Estamos a desenvolver um esforço muito grande por todo o país. Não apenas 
executámos mais de 300 milhões de euros na melhoria das infraestruturas e dos equipamentos das 
nossas forças de segurança, como temos até 2026 mais de 600 milhões para modernizar e qualificar 
estes espaços. O objetivo é criar melhores condições de dignidade profissional para aqueles que 
juram defender o seu país, os seus valores constitucionais e se necessário for dar a sua vida para 
vivermos num país que está na lista dos mais pacíficos do mundo”, elogiou.

Durante o mês de dezembro decorreram, no Parque Catarina Eufémia, múltiplas atividades 
comemorativas da época festiva, integradas na dinamização do “Bosque de Natal”, mercado com a 
presença de artesãos e comerciantes, aliado a um diversificado programa de animação.
De acordo com a Vereadora Sara Ferreira, “o Bosque de Natal foi, mais uma vez, um grande 
sucesso, onde não faltou diversão, comida, artesanato e onde o Pai Natal pôde ouvir os muitos 
pedidos de vários pequenos barreirenses”.
A decoração do espaço esteve “a rigor” proporcionando às crianças uma viagem na sua própria 
imaginação e aos adultos momentos de sonho.
“Aqui houve Natal”!

“BOSQUE DE NATAL” 
Animou miúdos e graúdos

“SER CASA BARREIRO” 
Almoço de Natal 
No passado dia 22 de dezembro, o Restaurante “O Bombeiro”, nos Bombeiros Voluntários 
Sul e Sueste, acolheu o Almoço de Natal do Projeto Social “Ser Casa Barreiro”, que 
contou com a presença de 20 pessoas em situação de sem-abrigo.
“Este almoço foi um momento muito especial em que conseguimos juntar a incansável 
equipa do ‘Ser Casa Barreiro’, muitas das pessoas apoiadas diariamente e vários 
parceiros locais que se juntaram a este projeto porque acreditam neste trabalho de 
inclusão e proximidade e a quem o Barreiro está muito grato”, salientou a Vereadora 
responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde, Sara Ferreira.

O Coro da UTIB, da Universidade da Terceira Idade do Barreiro, cantou as “Janeiras”, no passado 
dia 5 de janeiro, nos Paços do Concelho, assinalando o Dia de Reis e recriando a tradição popular 
para desejar um Feliz Ano Novo ao Executivo e funcionários do Município.
A receber os alunos da UTIB estiveram o Presidente da CMB, Frederico Rosa, e as vereadoras Sara 
Ferreira e Maria Arlete Cruz.
“É muito bom percebermos que a nossa Universidade da Terceira Idade consegue manter a 
sua atividade e que voltou, em pleno, a cantar-nos as Janeiras, marcando, assim, o final desta 
época festiva, com este espetáculo que foi muito agradável”, afirmou a Vereadora Sara Ferreira, 
responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade e Saúde.

CORO DA UTIB CANTOU AS “JANEIRAS” 
NOS PAÇOS DO CONCELHO

MOINHO ACOLHEU 
MÚSICA E SABORES

5ª ESQUADRA DA POLÍCIA DE SEGURANÇA 
PÚBLICA DO BARREIRO INAUGURADA 

Novas infraestruturas no coração do Barreiro velho

Dezenas de pessoas desfrutaram do espaço do Moinho Pequeno em família e amigos 
para ouvir música e apreciar sabores da época, em dezembro. 
Miguel Vaz, no violino, e a Escola de Jazz do Barreiro proporcionaram um bom convívio 
entre os presentes. 
A responsável pela área do turismo, Vereadora Maria João Regalo, salientou o facto de 
se ter vivido “um momento muito agradável, com o mercadinho em frente ao moinho 
e música no interior, tirando partido de um espaço que é de todos”. 
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